
Heinz Holdorf, socio de la 
Sociedad de Cazadores 
Petrerense, con un arrui abatido 
en los montres de L' Avaiol. 



Ayuntamiento 
Centralita ................... 96 698 94 00 
Concejalía Desarrollo Económico .96 698 94 01 
Partido Popular .............. 96 698 94 05 
Izquierda Unida ....•..•...... 96 698 94 06 
Partido Socialista ...•......... 96 698 94 07 
Cultura ..................... 96 698 94 09 
Urbanismo .................. 96 698 94 1 O 
Servicios Sociales ............ 96 698 94 11 
Educación .............•.... 96 537 00 99 
Servicios ................... 96 695 31 31 

Teatro Cervantes ............... 96 537 52 1 O 
Biblioteca Pública .............. 96 698 94 00 

recogida de basura 

- ENERO 
l 2 3 4 • 

6 7 8 9 lO ll • 
13 14 15 16 17 l8Q> 
20 21 22 23 24 259 
27 28 29 30 31 

Casa de la Juventud ............ 96 695 06 71 
Centro Social ................. 96 537 37 92 
Policía Local (Urgencias) ................ 092 
Policía Municipal (Retén) ......... 96 537 60 61 
Policía Nacional (Comisaría) ... 96 539 13 11-96 538 61 45 
Policía Nacional (Urgencias) .............. 091 
Guardia Civil .................. 96 538 09 64 
Bomberos ......... 96 538 50 80-96 538 22 22 
Cruz Roja .................... 96 537 08 78 
Centro de Salud ............... 96 537 57 60 
Hospital Comarcal lnsalud ........ 96 698 90 00 
Parroquia de San Bartolomé ........ 96 537 06 27 
Parroquia de la Santa Cruz ....... 96 537 18 26 

La recogida de basuras NO se realizará los días: 4, 11, 18 y 25. 

actividades culturales 

TEATRO CERVANTES 
El sábado dia 11 a las 19 horas se realizará un concierto a car
go de la BANDA UNIÓN MUSICAL a beneficio de los damnifica
dos de Galicia. 
Los días 22 y 23 de enero se ha programado teatro infantil 
concertado con todos los colegios. Actuará la compañía «FO
RUM TEATRO» con diálogos en inglés. Horario escolar. 
El 24 de enero se llevará al escenario del Cervantes la obra 
«Deseo de ser piel roja», en colaboración con los institutos de 
la población. Horario lectivo. 
El día 25 la misma obra será escenificada para todos los pú
blicos. 22,30 noche. 

rito de Valencia el día 1 O. 
ODÓN ELORZA, Alcalde de San Sebastián, el 24 de enero y FE
DERICO MAYOR ZARAGOZA, Presidente de la Fundación para una 
Cultura de Paz el viernes 31. Darán comienzo a las 20,30 y se 
realizarán en el salón de actos de Caixapetrer en la calle San 
Bartolomé. 

EXPOSICIONES 
Hasta el 12 de enero ELISEO AMAT expone sus collages en el 
Centro Cultural. Horario: laborales de 19 a 21 horas, domingos 
de 12 a 14 y de 18 a 20,30 horas. 
Del 17 de enero al 16 de febrero el CENTRE D'ESTUDIS CON-
TESTANS expone «L'Art esquematic», reproducciones de pin-

OTOÑO CULTURAL turas rupestres. Mismo horario. Centro Cultural. 
Las conferencias que la Concejalía de Cultura ha programado Del 17 de enero al 16 de febrero el artista RODOLFO AGULLÓ 
para este mes estarán a cargo de RAFAEL SANÚS, Obispo Emé- expondrá sus obras en el HORNO CULTURAL. 

Son las relaciones con las jJersonas 
lo que en el fondo da valor a la 
vida. 

Juan Cuenca 
Avenida de Madrid, 39 
Pilar Perseguer 

Humbolt 

José Perseguer, 4 . . . . . (5-11-17-23-29) 
Carlos Coves 
Brigadier Algarra, 52 ..... ( 12-18-24-30) 
Juan L. Villarroya 
Leopoldo Pardines, 16 .... ( 6-19-25-31) 
Zeneida Perseguer 
Avenida de Madrid, 75 .... ( 1-7-13-26) 
Rafaela Vidal 
Gabriel Payá, 33 . . . . . . . ( 2-8-14-20) 
Carlos Millá 
Avenida de Salinetas, s/n . ( 3-9-15-21-27) 

AUTO TAXI 

Tel. Móvil 656 448 633 

Licencia nº 2 

Pedro Lorenzo Buil 

Al Centro Excursionista de Petrer por 
las continuas actividades que po
nen en marcha para proteger y res
petar a la naturaleza. La última, or
ganizar un viaje con voluntarios a 
Galicia para colaborar en la limpie
za de sus costas, viaje que se ha 
postpuesto debido a la gran canti-

dad de voluntarios que quieren des
plazarse a aquella región. La varie
dad de las actividades y el buen am
biente que se respira en este colec
tivo han provocado que el local re
sulte insuficiente los días que se re
únen las distintas secciones que 
conforman el organigrama de la en
tidad. Actualmente cuenta con cua
trocientos socios, cifra considerada 
muy importante en relación con 
otras organizaciones similares de 
las distintas federaciones de mon
taña. 

Hay que darle un rotundo suspenso 
al responsable de la señalización 
del pueblo, especialmente a aquella 
que debería indicarnos por dónde se 
llega a Petrer y al centro urbano. Las 
señales que jalonan el nuevo polí
gono industrial de Les Pedreres son 
prolíficas en rotulaciones que nos 

muestran como llegar a Alicante, 
Madrid o el Hospital de Elda pero 
ninguna nos indica por donde se va 
a Petrer. Lo mismo ocurre en la sa
lida de Carrefour. A ello hay que aña
dir la escasa señalización que exis
te en la autovía y en las carreteras 
que unen Petrer con Castalia y 
Agost. Llama también la atención el 
gran cartel que indica la desviación 
hacia la Liorna Badá que no le dice 
nada al foráneo. La mencionada ur
banización es parte del casco urba
no de Petrer y así debería figurar. 

CRISTALERÍA 
C/. Bolivia, 11 - bajos • Tel. 96 537 51 05 • PETRER 
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EDITORIAL 

Dos años 

E
n enero de 2000, hace ya dos años, apare
cía el primer número de Petrer Mensual. Es
te mes salimos a la calle con el número 25. 

Dijimos entonces que nuestra intención era abrirnos 
un hueco en el panorama informativo local. Ha pa
sado el tiempo y gracias a la complicidad y fidelidad 
de nuestros lectores lo hemos conseguido. Y no ha 
sido un pequeño hueco sino un amplio resquicio con 
el que intentamos que todos los meses fluya una in
formación veraz, objetiva e independiente. 

Por sistema hemos estado -y estaremos- del lado 
del vecino y en contra del poder cuando éste de
sampare a los ciudadanos y no cumpla con lo que se 
comprometió en las urnas. Por eso seguiremos ha
blando de los que han perdido la ideología por cul
pa de no haber sabido digerir el poder. De los que de
dican más tiempo (pagado con el dinero de todos) en 
cuidar su imagen pública que a gestionar y adminis
trar dignamente a su pueblo. Lo seguiremos macha
cando hasta la saciedad porque Petrer se merece es
tar mejor administrado. 

Son muchos los lectores que nos halagan y mues
tran su extrañeza por la cantidad y variedad de los te
mas que aparecen en Petrer Mensual. El mérito no es 
nuestro. Es de ustedes, de los vecinos. Nos congra
tulamos con contar con una gran cantidad de cola
boradores anónimos que constantemente nos su
gieren temas a tratar. Por eso, afortunadamente, te
nemos una amplia «lista de espera» de cuestiones 
que todavía no han visto la luz. A todos ellos agra
decemos su apoyo, su colaboración y la simpatía que 
demuestran hacia esta publicación. 

Prisas 
Parece que de la noche a la mañana les han en

trado las prisas por urbanizar la zona de La Cantera, 
situada entre la autovía y el trazado del ferrocarril, en
frente del actual polígono de Les Pedreres. Será el 
tercer polígono industrial de la población y ya hay 
varias empresas interesadas en sacar adelante el pro
yecto, alguna de ellas de las más fuertes del sector en 

la actualidad. Si la lentitud es mala, las prisas son pe
ores consejeras y habrá que ir paso a paso. Les Pe
dreres tendrá un grave problema cuando las naves es
tén a pleno rendimiento: la comunicación con el cen
tro urbano de Petrer, ya que carece de una vía directa. 
Descartado el camino paralelo por sus dimensiones, 
para ir o venir a Les Pedreres habrá que coger la au
tovía Madrid-Alicante que ya de por sí padece un 
intenso trafico. Todo parece indicar que incorporar
se a ella en horas punta será desesperante. Si a esta 
situación que sufrirán los usuarios añadimos un nue
vo polígono que casi triplicará las dimensiones de Les 
Pedreres el caos puede ser descomunal. Habrá que 
invertir los términos y habilitar primero las comuni
caciones para que el vecino no se pase la mitad de su 
tiempo de ocio de camino o regreso de su puesto de 
trabajo. Hay que crear infraestructuras pero también 
hay que dotarlas de servicios. La luz, el agua (por 
cierto, Les Pedreres todavía carece del suministro de 
agua potable), el gas, el teléfono y unas buenas co
municaciones son imprescindibles. No es bueno que 
el ayuntamiento caiga en manos de las grandes pro
motoras inmobiliarias que tienen mucha prisa por 
hacer negocios pero que les traen sin cuidado otros 
asuntos. 

Dos proyectos 
La nueva Corporación que salga de las urnas el 

próximo mes de mayo tiene que abordar dos te
mas de suma trascendencia para el futuro de nues
tro pueblo y de su identidad. De qué usos tengan 
en un futuro el edificio del colegio Primo de Rivera 
y los terrenos de Luvi depende mucho la vertebra
ción del municipio como tal. Los futuros ediles tie
nen un reto importante a la hora de frenar esa pro
gresiva sensación de pueblo dormitorio que cada 
vez se extiende más entre el vecindario. El nuevo go
bierno que encare la próxima legislatura tiene dos 
desafios importantes que debe afrontar con valen
tía para frenar esa tendencia de los últimos años en 
que la periferia esta 
cada vez más habi
tada el casco urbano 
tradicional cada vez 
más vacío. ■ 

CAIXAPETRER y PETRER MENSUAL 
TE REGALAN TODOS LOS MESES UN LLAVERO Y UN PIN 

Este mes un llavero metálico del Castillo y en febrero un pin con el mismo motivo. 

Colecciona los edificios y lugares más característicos de nuestra población. 
La colección completa está compuesta por Las Chimeneas, Acueducto Medieval, Castillo, Iglesia de 
San Bartolomé, Parque El Campet, Pare 9 d'Octubre, Sierra del Cid, Arenal, Edificio de Caixapetrer, 
Are del Castel 1, Ermitas de Sant Bonifaci y El Cristo. 
Con la colaboración de Juan Pedro López Quiles, JOANPERE. 

ARTÍCULOS METÁLICOS PARA CALZADO Y BOLSOS 
LLAVEROS, PINS, ETC. 

JOANPERE 

Avda. de Salinetas, 1 
: Tel. y fax 965 370 043 

-· ;:lPETRERl 
e·,fo,'.>,',j;"-;'\:C,i',;":J¼kt 
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La 

llega a nuestro término 
Conselleria otorga permisos para abatir 6 arruís y un 
numero indefinido de muflones 
Toda historia tiene un principio. Y un final. En las buenas historias, el final suele pasar a la posteridad. Como en ésta: el 
primer arruí cazado legalmente en Petrer. El primero, el primero en la historia del término. Pero un final queda deslucido 
y desligado si no se conocen el inicio y el nudo de la trama. 

LUIS HUMBRETO VILLAPLANA 

H 
einz entorna los ojos y 
fija el recuerdo en su 
mente: «el primer arruí 

que avisté fue hace ya 9 ó 1 O 
años». 8 años antes de que el 
gran público supiera que este 
animal se pateaba sus montes. 

«Pienso que cada cosa que ha
gas no hay que decírselo a de
masiados. Además, habían muy 
poquitos ejemplares por aque
llas fechas y siempre hay algún 
cazador sin escrúpulos o algún 
furtivo que se lanza sobre todo 
lo que se mueve». Por ello ha
bía que obrar con cautela, «te-

El día 27 de 
noviembre el alemán 
Heinz Holdorf cazó 
legalmente el primer 
arruí de nuestro 
término 

niéndolo muy en particular», 
como dice Heinz. Así que unas 
pocas personas, «Gabriel Gar
cía, otros amigos y yo mismo» 
todos miembros de la Asocia
ción de Cazadores la Unión, 
verdadero organismo referen
te de todo cuanto de caza se 
hace en Petrer -Gabriel ade-

PROMUEVE Y CONSTRUYE URBAN-NOVEL, S.L. • Tfnos.: 965 60 62 74-965 60 51 23 
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más es su delegado de caza 
mayor), emprendieron la mag
na tarea de darle al arruí -y 
también al muflón- «una pa
tria nueva». Eso implica segui
miento, control y mucho tra
bajo. Es el trabajo del buen an
fitrión. «Me iba alegrando ca
da año cuando observaba que 
nuestros cuida-
dos iban 
s u r  -

un núme
ro mayor de animales, 

que seguían frecuen
tado esta zona». So-

bre cómo han apareci
do los arruís en Petrer, 
animal no nativo de la 
Península Ibérica, «pero 
que se está viendo e in
troduciendo en muchas 
partes de España», Heinz 
no puede darnos res
puestas, sólo hipótesis, 
todas ellas recogidas en 
el artículo del número 
11 de esta publicación 
que hablaba sobre la 
evolución cinegética 
l o c a l .  La d u d a ,  

pues, sigue ahí, aunque Heinz 
habla de una «evacuación» que 
se ha venido produciendo con 
estos animales desde el norte 
de África, en la sierra del Atlas, 
hacia distintos puntos de Euro
pa y Estados Unidos. «No obs
tante, para mí, no es esa la 
cuestión, prefiero quedarme 

•a • v"1"S. 
con el enriqueci

miento que 
se está 

p r o -
du-

nuestro hábi
tat, no tienen 
predador (al 
i gual que el 
jabal í ,  cuyo 
n ú m e r o  s e  
m a n t i e n e  a 
raya por las 
sucesivas ba-

tidas de los 

Novelda Interiores, el nuevo 

espacio de mobiliario de cocina, 

realidad sus proyectos. 

NOVELDA INTERIORES 
Frente Instituto (Novelda) 

Tfno.: 965 608 180 Cocina SANTOS 



alerta) ,  por e l lo ,  « somos noso
tros,  los cazadores, los que es
tamos ob l igados a, más o me
nos ,  contro lar los ,  matando 
cuando sea necesario, pero pa
ra e l lo  hay que  tener  una base: 
dos o tres machos, hem bras y 
crías. Y tú lo estás v iendo,  es
tás observando como arraigan , 
como echan sus raíces, y tú co
locas bebederos y comederos,  
les damos trigo y les echas una 
mano cuando es necesario .  Ése 
es el  papel ú lt imo del cazador, 
conservarlos, conservar a las es-

Hace 10 años que 
fue visto el primer 
ejemplar. Ahora 
aseguran que hay 
más de 60 y algunos 
dicen que existen 
muchos más 

pecies, que, por ejemplo, en es
te caso, no se vayan ,  q u e  aq u í  
encuentren cal ma y s ientan e l  
territorio como propio . » Y no es 
u n  trabajo en vano ,  no es una  
mis ión imposib le ,  pues s i  « las 
crías nacen aq uí ,  ya se q uedan 
aq u í» . Y las crías , bueno ,  ya 
han abierto los ojos a la  vida y 
son españolas con todas las de 
la ley. 

Así pues, con la especie me
d ianamente conso l idada en 
nuestro territorio ( con u nos 60 
ejem plares ,  aunque hay qu ien 
asegu i ra que ex isten m u chos 
más) ,  e l  s iguiente paso son los 
trámites burocráticos para con
segu i r  las l icencias y los permi 
sos  de caza (gestionada eficaz
mente todo el lo por la Asocia
ción), que no tardaron en l legar: 
dos machos y cuatro hem bras 
de arruí y un n úmero indefi n i 
do de m uflones (curioso, por
que segú n m uchos, es esta es
pecie la que menos ejemp lares 
t iene, lo q u e  muestra lo d ifíc i l  
que es contabi l izar a l os an i 
males y d isponer de datos ver
daderamente fiables, pues ca
da uno  d ice una cosa) se podí
an cazar legalmente en  Petrer. 
La primera l icencia le fue otor
gada a Heinz ,  como miem bro 
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TRAS LOS PASOS DEL LEOPARDO 
L a  última vez que hablamos con Heinz Holdorf (Petrer Mensual número 
1 1 )  dejamos la conversación en un punto álgido, en vísperas de irse al ran
cho de su amigo Rudy, de 6600 hectáreas y ubicado «allá en Namibia», 
en pos del único gran trofeo que le falta a este cazador alemán con acen
to mexicano: el leopardo. Esta historia también tiene su final. 
« Bueno, pues yo había visto el leopardo en su rancho hace ya 3 años y en
tonces ya le dije a mi amigo que si podía cazarlo, y me dijo que sí, que me 
preparía un puesto, y este verano finalmente fui para allá. Y al llegar allí, 
bien, entonces me dí cuenta de muchas cosas: primero, aunque tienen le
opardos en su rancho, no los han cazado nunca y no saben hacerlo; segundo, 
mi amigo Rudy se encuentra mayor y ya no tiene mucha idea en la cabe
za y tercero, estoy yo también en una edad en que me pregunto las cosas 
dos y tres veces antes de hacerlas, y ya no disfrutaría tanto del trofeo co
mo cuando era joven. En cuanto a la cacería en sí, fuimos de un desastre 
hacia otro, porque yo tenía un ayudante, Anton, que aunque muy buena y 
agradable persona, no tiene mucha idea de caza, y un día me preparó mal 
el puesto, otro estornudó en un momento en que no hay que estornudar, otro 
quebró la silla donde estaba, intentando verlo, con lo que el leopardo hu
yó; y el último día vino a recogerme muy pronto con el jeep y espantó el le
opardo justo cuando lo tenía a tiro. En cuanto a Rudy y a su señora no que
rían más que hacer fiestas e ir al pueblo, así que al final desistí. Fue un 
viaje agridulce, con notas positivas, como ver el leopardo, no matarlo y no 
irme defraudado a ese respecto» .  

de la  Asociació n .  Y H e i n z  es 
algo más. No fue a consegu i r  
u n  trofeo, s i no  a ejem pl ificar l o  

q u e  Darwin decía, ya sabe n ,  
eso de la  se lecc ión n atu ral y 
que sólo los más aptos sobre-
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LOS NUEUOS 
INQUILINOS 
Han llegado para quedarse, se
gún muestran todos los indica
dores y la opinión consensuada 
de expertos en el tema. Así pues, 
si hemos de convivir con ellos, 
qué menos que conocerlos. 
El arruí y el muflón pertenecen a 
la familia de los Bóvidos, son 
mamíferos artiodáctilos (una es
pecie de ovejas salvajes). El arruí, 
también conocido como carnero 
de Berberia, es originario de las 
montañas del norte de África. El 
muflón, del que se piensa proce
de la oveja doméstica, apareció 
en las islas de Córcega y Cerde
ña. En ambas especies, las hem
bras y las crías viven en rebaños 
a los que se incorpora el macho 
en la época de celo. 
El arruí mide entre 75 y 1 12 cm. 
de altura de la cruz, puede llegar 
a pesar 140 kilos. Tiene cuernos 
gruesos que terminan en punta, 
y miden hasta 84 cm. de largo. Es 
identificable por la espesa crin 
que le cuelga del pecho y de las 
patas anteriores. El arruí consi
gue el agua que necesita de la 
vegetación de su hábitat y del 
rocío. 
El muflón es más pequeño, pesa 
en torno a los 50 kg. El pelaje es 
castaño oscuro excepto en el 
vientre que es blanco, y los ma
chos presentan una mancha 
blanca en el costado durante el 
invierno; éstos tienen cuernos 
amplios y poderosos, a veces 
también las hembras . El muflón 
se alimenta sobre todo por la no
che y come todo tipo de materia 
vegetal. 

viven . « En una de mis observa
ciones, vi a un  ejemplar que te
n ía como un ojo sal ido. Y yo ya 



EN PLENA TAREA DE DESPIECE DE UN ARRUI. 

me o l í  algo , así que  lo estuve 
b uscando  otros d ías, hasta que  
al fi na lmente m e  lo  topé a é l  
so lo .  Efectivamente ,  o bservé 
que  ten ía u n  ojo lastimado ,  que 

era como e l  d o ble d e  g rand e  
q u e  e l  otro ,  au n q u e  n o  ve ía 
m ejor  por e l lo ,  s ino q u e  esta
ba ciego. E ra ,  pues, un soltero, 
ya andaba de sol itario, estaba 

Bar - Restaurante 

Molino 
la Reja 

POSJ MORJEM. En caza mayor, matar la pieza 
es sólo parte del trabajo. Hay que tener en cuenta y realizar otras muchas 
acciones. Por ejemplo, dónde se le acierta al animal en el disparo es un 
asunto muy importante, pues, además de evitarle sufrimiento al animal, 
debemos no «estropearlo», no dañarle algo que nos pueda servir después. 
También es importante tener un transporte, porque son animales de gran 
peso que no se «mueven » así como así. Si seguimos, en el mismo lugar 
de la muerte se le debe abrir y extraer las vísceras, «para que no huela», 
lo que Heinz hace él mismo con todo un surtido que tiene de « puñales y 
espadas (incluso una que data del año 1 1 00) de Damasco» .  Luego se lle
va a decapitar y a despiezar, tarea que también realiza el propio Heinz. Des
pués, en el caso de este arruí, se llevó a Madrid a un taxidermista, quien 
transformó la piel del animal en una mullida alfombra y preparó la carne, 
que reposa (bueno, no sé si se la habrá comido ya) en la nevera del caza
dor. Finalmente, se valora la pieza como trofeo, según unos criterios in
ternacionales. El arrui de esta historia obtuvo 255 puntos, considerándo
se «trofeo de bronce» a partir de 310 puntos. 

Su rápida expansión 
obedece a que, 
como el jabalí, no 
tiene predadores 

tota lmente echado fuera de su 
m anada» . E ra el  triste destino  
d e l  a r ru í ,  andar só lo  segu ido  
por su sombra.  Desde n uestros 
parámetros racionales ,  desde  
n uestros valores, u n  s ino cruel .  
A s í  q ue Hans  deci d i ó  ser  u n  
predador real: «como trofeo no 
valía, pero s í  como u n  acto h u 
m an itario ,  porq ue  verdadera
mente ese an imal ya no ten ía 
v ida fami l iar  con los demás,  no  
ten ía n i ng ú n  porven i r. Así que  
le  d isparé a unos  c i en  m etros ,  
sa l ió u n  t i ro l i m pio ,  y lo  tu m 
b é » . Hab ía caído .  La  h i stor ia 
l legaba a su final. E l  pr imer arruí 

cazado legalmente en Petrer. 
« Después v imos los daños q ue 
ten ía ,  y efectivamente iba tuer
to ,  ten ía u n  hematoma e n  e l  
cráneo que seguro se p rovocó 
en un co nfro ntam iento con 
otro m acho .  Por  eso fue  u n a  
cosa b ien hecha en  ese senti
d o » .  E nto n ces ,  a ver :  tuerto ,  
solitario, 95 kilos, con 54 cm. de 
cuernos,  de  med iana edad . Así  
e ra .  E l  pr imero. 

«Y estamos fel ices, porq ue  
h an ido p rosperan d o  lo s  mu
flones y l o s  arru is poco a po
co ,  y ,  aparte d e  suponer  e l  c i 
tado enriquecimiento en la fau
n a  loca l ,  suponen  tam bién  l a  
pos ib i l i dad d e  q u e  h aya caza 
m ayor en Petrer, con otra ven
taja ,  y es que a muchos caza
d o res de aq u í  sólo les i nteresa 
la caza menor, con lo  q u e  se 
gu arda un eq u i l i b ri o » ,  en la 
m en te de H e i n z ,  l as cuen tas 
cuadran. ■ 

Local Climatizado 

Especialidad en: 

Carretera de Catí, Km . 5 • Tfno. :  537 47 59 
PETRER 

Carne a la Brasa 
Paellas y Gazpachos 
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cuand o  nac i ste 

c uando  te enam o raste 

MANUEL 

Mercado frontera, 5 8 Petrel 
Teléf. 965 3 7 64 54 

celebrando la  v ida contigo 

cuan d o  te casaste 

c uando  estabas e n  fam i l i a 



EL CAMBIO DE LA ROTULACIÓN DEL PRIMITIVO MONUMENTO SE APROBÓ En 
1977, ANTES DE LA LLEGADA DE LOS AYUNTAMIENTOS DEMOCRÁTICOS 

Más sobre la Cruz 
de los Caídos 

Las visicitudes que siguió la Cruz de los Caídos desde que se erigió en 1 940, pasando por su traslado y el posterior desplome 
(ver Petrer Mensual número anterior) son tema del icado. Las connotaciones, pol íticas y sentimentales todavía están en el 

recuerdo de muchos petrerenses. Al reportaje del mes anterior hay que añadir  nuevos datos. Es de justicia puntual izar que no 
fue el pri mer ayuntamiento democrático qu ien decidió un cambio de rotu lación en el monumento. La probación plenaria se 
produjo en 1 977 siendo alcalde Enrique Navarro Qui les y a petición de dos «h ijos de caídos» que desempeñaban cargos de 

concejales. Hay que decir también que la primera intención de la mayoría de la corporación democrática de los primeros años 
de la década de los 60 no fue trasladar el monumento a las puertas del cementerio s ino guardarlo en un almacén. 

P
ilar Perseguer de Castro y 
José Luis Torres Andreu, cu
yos respectivos padres mu

rieron fusilados durante los prime
ros días de la guerra civil, fueron 
precisamente los firmantes de una 
moción que se presentaba para su 
aprobación en la sesión plenaria del 
21 de septiembre de 1 977. En sus 
argumentos a favor de la propues
ta utilizaron frases como las que a 
continuación citamos: «Queremos 
andar hacia delante, sin rencores y 
sin odios, queremos dejar el pa
sado en el estricto lugar de las re
ferencias históricas y sin frenar con 
su lastre la esperanza del futuro».  
«Deseamos que desaparezca de 
nuestra Vil la, todo aquello, que en 
los Monumentos existentes re
cuerde sólo a una de las Españas 
con total olvido de la otra» .  Co
mo conclusión final la menciona
da moción pedía textualmente « El 
monumento que en su día se edi
ficó en memoria de un grupo de 
vecinos de Petrel y otras figuras 
de carácter nacional, se destine a 
todos los vecinos de esta Vil la fa
l lecidos en la contienda o como 
consecuencia de el la». 

El acta correspondiente a aquel 
plenario refleja un duro enfrenta
miento entre los concejales más in
movilistas -el Búnker como se le de
nominó a los que no se acomodaban 
a la nueva situación política- y los 
defensores de la propuesta. Final
mente, por mayoría, se tomó el 
acuerdo propuesto por Pilar Perse-

LA CRUZ DE LOS CAIDOS EN EL ANO 1 980. 

guer y José Luis Torres y a tal efec
to se nombró una comisión. Pasados 
los años recuerdan que algunos ve
cinos les reprocharon su postura. Sin 
embargo fueron muchos más los 
que alabaron su iniciativa. 

Un año y tres meses después en 

la sesión del 1 9  de diciembre de 
1 978 se aprobó el proyecto de Res
tauración de la Cruz de los Caídos. 
Hay que señalar que los enfrenta
mientos verbales entre los más in
movilista y el resto de ediles se vol
vieron a repetir. 

En 1981 se quiso 
construir un 
templete para la 
musica en el mismo 
lugar donde estaba 
la cruz. El destino 
del monumento era 
un almacén 

La vida tiene muchas paradojas 
y da muchas vueltas. Cuatro años 
después José Luis Torres y su her
mana Antonia tuvieron que inter
poner diversos recursos y acudir a 
los tribunales para que la Cruz de 
los Caídos no fuera desmontada y 
guardada en un almacén. Al parecer, 
la primera intención del eqipo de 
gobierno de la época era remodelar 
los jardines de las escuelas y sustituir 
el monumento por un templete pa
ra la música. En la documentación de 
los proyectos y de las Memorias va
loradas no figuraba partida presu
puestaria alguna que contemplase su 
reconstrucción .  Finalmente los tri
bunales dieron la razón a los de
mandantes en base a que el monu
mento había sido costeado con las 
aportaciones económicas de em
presas y personas de la localidad y 
por lo tanto, en caso de que entor
peciera a las obras de mejora del re
cinto debería levantarse en otro lu
gar, como finalmente ocurrió. ■ 
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1 1 11� Los Alumnos DE PR1mo 

DE RIUERA no UOLUERÁn A LOS 

HBARRACOnES» 

L
a AMPA de Primo de Ri
vera, ha dejado claro que 
los escolares no volverán 

a los « barracones» tras las vaca
ciones navideñas y que se pre
paran nuevas manifestaciones de 
protesta si no se cumplen los pla
zos establecidos para la ocu pa
ción del nuevo colegio. Recor
demos q u e  la i ncorporación al 
centro docente u b icado en la 

Avenida Bassa Perico, se había 
previsto por parte de los respon
sables de educación para princi
pios de enero .  Segú n ha ind ica
do a esta redacción Vicente Na
varro Belda, P residente del AM
PA, «existen muchas lagunas so
b re la entrada de los escolares al 
nuevo colegio cuyas obras están 
fi na l izadas » . Be lda ha dejado 
también claro que la comisión de 

Tenemos planes 
sobre los que es más fáci l  

r r 

Planes de Pensiones 

Tu futuro está en nuest ros Planes 
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control y segu imiento creada a 
i n stancias de E n rique Tarancón 
« no ha serv ido para nada » .  E l  
Presidente del AMPA ha ind ica
do que  el acuerdo de no volver 
a los barracones le ha sido debi
damente notificado a los  res 
ponsables mun icipales, a l  Direc
tor Territoria l ,  Juan Espinosa y al 
Di rector General de Centros, 
Herminio García. El día 2 de ene
ro se tomarán medidas concretas 

para presionar de nuevo a la ad
min i stración central sobre la en
trada de los  escolares a las n ue
vas aulas ,  i ncorporación  de la 
que todavía no se conoce una  
fecha exacta a l  cierre de esta edi
ción .  Cuando los escolares aban
donaron las aulas pre-fabricadas 
para pasar las vacaciones de na
v idad colgaron u n a  gran pan
carta que  d ice « N o  volveremos 
más. F u m ,  fum ,  fum » .  

1 1 11., H PREMIOS DE 

POESÍA PACO MOLLÁ 

D
avid Pascual, colabo
rador habitual de es
ta publ icación ,  se al

zó con el  galardón de los X 
Premios de poesía Paco Mo
llá en su apartado local . Los 
p remiados a n ivel nacional 
fueron Alfonso Ponce de Al
bacete en los trabajos escri
tos en castel lano y Vicent 
Valls de Cocentaina en valen
ciano. El premio local en va
lenciano q uedó desierto al es
t imar el j u rado que los poe
marios presentados no reuní-

an la suficiente cal idad .  En el  
mismo acto que  conmemora 
la muerte del poeta fue pre
sentada una antología de 
Francisco Mollá escrita por Jo
sé Ramón Martínez Maestre 
q u ien también colabora d e  
manera continua  en Petrer 
Mensual .  Conociendo la  ri
guros idad con la que habi
tualmente trabaja José Ra
m ó n ,  la  recop i lac ión de los  
poemas y sus comentarios 
son toda una garantía para el 
lector. 
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1 1 1 1• CAIHAPETRER ENTREGA 

6.100 EUROS A LA MOLINETA 

E 
I Presidente d e  Caixapetrer, Vi
cente Rico Navarro, entregó al 
máximo responsable de la Aso

ciación La Molineta, Antonio Payá Juan , 
un talón por valor de 6 . 1 00 euros co
mo ayuda para el equipamiento de la 
residencia geriatrica próxima a inaugu
rarse. En el senci l lo acto l levado a cabo 
al efecto estuvo también presente el 
Di rector General de la entidad finan
ciera Juan Poveda López qu ien señaló 
la fidel idad de Caixapetrer con la men
cionado asociación ya que todos los 
años la obra social de la Caja de Crédi
to destina una suma considerable a La 
Molineta. El doctor Payá agradeció la la 
ayuda y «aprovechó» la ocasión para 
ped i r, de cara al próximo ejercicio, una 
ambu lancia o un  micro-bus para tras
ladar a las personas mayores al centro 
de d ía que funcionará en la residencia. 

-
-

En es-to s  ent;ra nya bles dies 
vu /1 compa rtir 

a m b  t;ot;s 
/ 'es -tima per Pet;rer. 
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1 1 11.- LA UNIVERSIDAD DE ELCHE RECONOCE EL TRABAJO 

DE ALICIA MONTESINOS SOBRE LA PERDIZ En PETRER 

E 
I trabajo de fin de carrera de la 
estudiante petrerense de Cien
cias Ambientales, Alicia Mon

tesinos Navarro «Situación de la Per
diz Roja en Petrer» ha obtenido, la 
máxima calificación, matrícula de ho
nor, tras su presentación en la Uni
versidad Miguel Hernández de El
che, el pasado día 19 de diciembre. 
Durante más de un año y medio, 
«Alicia ha estado en el país de las 
perdices» , junto a sus colaboradores 
(que en algunas ocasiones han sido 
más de 25 personas desplegadas), se 
ha pateado nuestros montes, ha ha
blado con agricultores, pastores, trac
toristas, guardas de caza y cazadores, 
elaborando, sin ningún género de 
dudas, un trabajo, que a partir de 
ahora será siempre la referencia de 
todo lo que sobre la patirroja se quie
ra saber en nuestro pueblo. 

Los objetivos que Alicia se pro
puso eran: estimar la densidad de las 
perdices, conocer la percepción de 
los cazadores petrerenses con res
pecto a cual es la situación cinegéti
ca actual de la perdiz y que factores 
han condicionado esta situación y 
formular propuestas de introducción 
de mejoras. 

Para conocer el número de perdi
ces de nuestro pueblo, ha utilizado 
dos métodos técnicos de conteo, que 
han sido complementarios: los tran
sectos y las batidas. Se realizaron 45 ru
tas de transectos y 6 batidas. 

Para conocer la opinión de los ca
zadores petrerenses, Alicia dio una 
charla en la Sociedad de Cazadores 

antes de la apertura de la veda, don
de explicó el proyecto que estaba lle
vando a cabo en sus cotos, en qué 
consistía y que requería su ayuda pa
ra completarlo. Repartió a todos los 
cazadores unos cuadernos de campo 
en los que deberían anotar cada día de 
caza la hora de inicio y de final, el nú
mero de perdices avistadas y cobradas, 
el sexo, la edad, etc. 

Además se les adjuntaba una en-

cuesta de seis preguntas tipo test en las 
que se les preguntaba su opinión acer
ca de las posibles causas del declive 
de la población de la perdiz en Petrer 
y si observaban diferencias en cuanto 
a abundancia entre unas zonas y otras. 

Las conclusiones que se han obte
nido, apuntan sin ningún género de 
dudas a la necesidad de continuar en 
años sucesivos con estudios comple
mentarios a este. De la información 

recogida se percibe una disminución 
del número de perdices desde hace 
unos veinte años hasta nuestros días. 
Se ha comprobado que el declive de 
esta población fue más significativo al 
principio de los años 80 que en la úl
tima década, lo que nos puede orien
tar en la búsqueda de las posibles cau
sas de la disminución del número de 
perdices. Los cambios de uso del sue
lo es una posible causa del declive que 
se ajusta a este periodo temporal. 

Los cazadores apuntan como cau
sas de la disminución del número de 
perdices la disminución de las preci
pitaciones, el aumento de los depre
dadores, el cambio de cultivos y la 
destrucción del hábitat. De sus res
puestas en cuanto al número de pie
zas que se cazan actualmente se des
prende que los cazadores consideran 
que no existe sobreexplotación de los 
recursos cinegéticos en esta zona. 

En relación a la densidad de perdi
ces, la pregunta del millón que se ha
cen todos los cazadores es la siguien
te: ¿ Cuántas perdices hay en Petrer? 
La pregunta en cuestión está ya casi 
contestada. 

Con el método de batida, tras exa
minar 1 50 hectáreas de la zona de es
tudio la densidad de perdices obteni
da en febrero de 2002 es de 1 8+ in
dividuos por 1 00 hectáreas. Con el 
método de transecto se recorrieron 
30.51 O metros en cada uno de los 
censos y la densidad de perdices cal
culada para el periodo precinégetico 
(septiembre 2002) era de 9+1 0  per
dices por 1 00 hectáreas. 

ea-=: i ll T � T i l l [ �  
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Limpieza de inyectores de gasolina y diesel y puesta a punto 

Revisión y carga aire acondicionado • Revisión pre l. T. V. 

l��� Jeep l 
C/ Virrey Poveda, 1 1  bajo • Tel .  965 37 39 96 

036 10  PETRER (Alicante) 
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N uevo Ford Fusion : Descu bre u n  nuevo concepto de automóvi l 

Ven a probar un nuevo concepto de automóvil :  el nuevo Ford Fusion. Más alto para que tengas 

una mejor visibilidad. Más robusto para que domines la ciudad. Disfruta ya de una sensación de 

conducción diferente. Seguro que cuando te hayas acostumbrado la buscarás siempre en todo 

lo que te rodea. No esperes más, acércate a tu concesionario más próximo y descúbrela. 

902 442 442 

www.ford.es 

Automóviles Murcia, S.L. 
Autovía del Mediterráneo, Km. 375 

0361 O PETREL (Alicante) 
Tels. 96 537 56 11- 96 537 13 50 • Fax 96 537 56 69 



unA PARTE DE LA JERARQUÍA ECLESIÁSTICA ABOGA PARA QUE LAS CEnlZAS 

DE LOS DIFUnTOS SE DEPOSITEn En LAS IGLESIAS 

Regreso a las criptas 
Cura Párroco de San Barto lomé : «Au nq ue no se descarta 
nada, no hay n i ngu na pri sa» 

La cripta d e  l a  iglesia d e  San Bartolomé puede volver a abrirse y albergar los restos d e  sus fel igreses. E n  l a  iglesia d e  la 
Santa Cruz, a falta de cripta, se podría constru ir una o hab i l itar un espacio para los m ismo fines. En el proyecto de 
construcción de la nueva parroquia que sustitu i rá al Centro de Culto Madre de Dios se contemplará un  habitácu lo para 
columbarios. De momento son h ipótesis que con el paso del tiempo pueden convertirse en real idad. La creciente 
costumbre de incinerar a los d ifuntos ha obl igado a la jerarqu ía eclesiástica a plantearse la construcción en los templos 
de columbarios, espacios a modo de pequeños n ichos donde se depositan las cenizas de las incineraciones. Las cinco 
nuevas iglesias que se construyen en la d iócesis de Valencia ya d ispondrán de estos servicios. A n ivel local todavía no se 
ha planteado el asunto «pero l legará». Son muchos los que ven con buenos ojos esta nueva costumbre que al iviaría de 
espacio el cementerio local al que las últimas estimaciones le  aventuran seis u ocho años de vida como máximo. 

HECTOR NAVARRO 

E 
n realidad se trata de una 
versión «modernizada» de 
los ancestrales enterra

mientos en los templos que se 
llevaron a cabo de forma habi
tual hasta finales del siglo XVI I .  
Fue el Rey Carlos 1 1 1  quien prohi
bió por insalubre aquella práctica 
en el año 1787, ordenando que 
se construyeran cementerios en 
lugares aireados a las afueras de 
los pueblos. Sin embargo, más de 
dos siglos después una parte im
portante de la jerarquía católica 
ha tomado la decisión de cons
truir criptas o habilitar espacios 
reservados en los nuevos templos 
que se están construyendo. La 
diócesis de Valencia es una de las 
demarcaciones españolas que 
más avanzada tiene la cuestión . A 
diferencia de lo que ocurría has
ta ahora en que eran necesarios 
gran cantidad de trámites para 
depositar en los templos las ce
nizas, el arzobispado valenciano 
sólo exige que el difunto perte
nezca a la parroquia y la voluntad 
del finado o de sus familiares pa
ra que las cenizas del fallecido 
puedan conservarse en el tem
plo. Cabe señalar que aunque la 
iglesia recomienda que los restos 
sean inhumados también permi-

14 PETRERMENSUAL 

En las cinco iglesias 
que se están 
construyendo en 
Valencia se 
habilitarán 
columbarios para 
depositar las cenizas 
de los feligreses. 

te la incineración respetando de 
este modo la voluntad de los fie
les católicos. Lo que desaconse
ja de manera expresa es que las 
cenizas de los fallecidos sean es
parcidas o se conserven en do
micilios particulares. 

Se da la circunstancia de que el 
templo parroquial de San Barto
lomé reúne las condiciones ade
cuadas para instalar columbarios. 
En  el subsuelo de la nave central 
existe una gran cripta en la que 
hace siglos se realizaron enterra
mientos y más recientemente 
fueron depositados allí los cuer
pos de los petrerenses que fueron 
fusilados en tiempos de la guerra 
civil . 

Antonio Rocamora, cura pá
rroco de San Bartolomé ha ma
nifestado a la redacción de Pe-



En el templo de San 
Bartolomé existe 
una gran cripta que 
podría ser adecuada 
como espacio para 
construir 
columbarios 

trer Mensual que  es un  poco 
pronto para plantearse el tema 
«no descarto nada pero tampo
co hay n inguna prisa» .  Ha ase
gurado que «en las actuales con
diciones del templo no se permi
tiría depositar las cenizas de n in
gún feligrés. Otra cosa será cuan
do se construya la nueva iglesia 
que si se puede contemplar u n  
espacio desti nado a col umba
rios» .  

E l  Arzobispado de Valencia 
justifica la decisión tomada en ba
se a que se favorecerá la oración 
y el recuerdo  por los d ifu ntos 
pueda realizarse en el interior de 
las iglesias, delante de los lugares 
en que  reposaran sus cen izas. 
Asim ismo, la i n iciativa pretende 
apoyar el sentimiento cristiano y 
la fe en la vida eterna así como el 
carácter sagrado de los restos de 
los d ifuntos cristianos destinados 
a la resurrección .  

La construcción de columba
rios tanto en los cementerios co
mo en los templos obedece a la 
creciente demanda de incinera
ciones que se producen en Espa
ña, especialmente en las grandes 
ciudades donde la cremación de 
los restos iguala ya a los enterra
mientos tradicionales. Desde que 

JO DOS IGUALES. La ostentación es un peca-
do que la iglesia Católica condena y reprocha. Sin embargo, el fasto y la 
suntuosidad están presentes en los cementerios. Basta con darse una 
vuelta por el camposanto petrerense para comprobar que no todos somos 
iguales a nte la muerte o al menos eso es lo que pretenden los que toda
vía están vivos. Mármoles y lujosos panteones aparecen por todo el recinto 
en una especie de desafío. 
La construcción de columbarios en los templos «uniformaría » todas las 
tumbas. Tan solo una 
pequeña inscripción 
identificaría a quien 
pertenecen las ceni
zas. 

se puso en funciona
miento hace cuatro 
años el horno cre
matorio del Tanato
rio Elda-Petrer el nú
mero de servicios de 
estas características 
ha aumentado de  
manera espectacular. 
Se nota un cambio 
de mentalidad en la 
gente que progresi
vamente i rá crecien
do. Este extremo ha 
sido confirmado por 
Andrés Payá, S . L . ,  
empresa de nuestra 
local idad ded icada a decesos y 
seguros funerarios. 

Concretamente, los responsa
bles del cementerio petrerense ya 
se están planteando la construc
ción de columbarios con el fin de 
ganar más espacio al recinto, ya 
que de segui r  el actual ritmo de 
enterramientos en ocho años de
jaría de prestar servicio. Hay que 
tener en cuenta que los colum
barios son mucho más pequeños 

que los n ichos y en el m ismo es
pacio de terreno la cabida se mul
tiplica. Al mismo tiempo, son mu
cho más baratos. De hecho ya se 
tiene previsto reservar los terrenos 
necesarios para la construcción 
de un nuevo cementerio que es
taría mucho más alejado del cas
co urbano que el actual. E l lo su
pondrá un grave perj u icio para 
los fami l iares de los difuntos por 
culpa de los desplazamientos. 

De construi rse columbarios en 
las parroqu ias petrerenses tam
bién ayudarían a aliviar la situa
ción de saturación del campo
santo local. Aunque tiene sus de
tractores, son cada vez más las 
autoridades eclesiásticas que abo
gan por un regreso a las criptas. 
Es una buena manera de que los 
fami l iares de los d ifuntos acudan 
con más frecuencia a las iglesias 

El espacio en el 
cementerio se acaba 
y los 
«enterramientos» 
en las iglesias 
aliviarían la 
situación 

y para ellos les resultaría más có
modo por razones de cercanía. 
Por otro lado,  con la venta o al
qu i ler de los columbarios se per
mitirá financiar reformas y ayudar 
al mantenimiento general de los 
templos. 

Aunque nos parezca lejano el 
d ía en que visitemos a nuestros 
seres queridos en las iglesias de 
Petrer, está a la vuelta de la es
quina. En otros países europeos es 
normal y en España son cada vez 
más las parroquias que cuentan 
con este servicio. Asimismo, las 
personas consultadas por esta re
dacción ven la idea con simpa
tía. Especialmente el ex concejal 
José Luis Torres Andreu que nos 
ha animado a escribir el reporta
je y nos ha faci l itado la mayor 
parte de la información. ■ 

COOPERATI\JA E n  nuestra t ienda d e  Avenida d e  E lda,  77 ,  además 

de todos los artículos t íp icos para estas fiestas de 

Navidad , d isponemos de un extenso surt ido de 

ESTUCH ES ESPECIALES PARA REGALOS DE 

EMPRESA con todos nuestro vinos desde 
AGRICOLA 
DE PETRER 
COOPERATIVA VALENCIANA 

Avenid de Elda, 77 • Teléfono 96 537 07 21 • PETRER 

3,60 € en adelante. 

REGALA VINO EN NAVI DAD 

A part i r  del 30 de noviembre, estupendos regalos 

para todos: VEN POR EL TUYO 
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En LA DÉCADA DE LOS 80 Y 90 SE REHABILITAROn MUCHOS lnMUEBLES En LA ALMAFRÁ 

El a las 

provoca el abandono 
de casas en la huerta 
Durante años, en la zona de la huerta han convivido las modestas viviendas, los albergues para aperos de labranza y los 
lujosos chalets. No en vano, a finales del siglo XIX y el primer tercio del siglo pasado las gentes pudientes de la vecina 
población de Elda veraneaban en la zona de L'Almafrá en grandes casonas mandadas constru i r  al efecto. Algunas de el las 
todavía se conservan gracias a los sucesivos cuidado de sus dueños. Otras han sido víctimas de la expansión urbanística 
y otras se sumen en el más completo abandono. Visto el desarro l lo urbano de la población que engul le  como una tenaza 
la que fue rica huerta petrerense nadie se atreve -como hace años- a rehabi l itar antiguas casas. Esta práctica que estuvo 
muy extendida en las décadas de los ochenta y principios de los noventa ya no se real iza ahora, según han confirmado 
fuentes de la oficina técnica mun icipal. 

N.G. 

Y
es que el hormigón llega a la 
huerta por todos sus flancos. 
Por el norte, e l  i n m inente 

plan parcial de E ls  Platans acecha 
i nexorable.  De hecho práctica
mente ya no queda casi ningún cul
tivo. Es más, algunas casas han co
menzado a abandonarse y se ha 
procedido a transplantar (por su al
to valor económico) algunas pal

meras centenarias. El perímetro 

comprendido entre la alameda de 
la Bassa Perico, Avda. Reina Sofía, 

cerámica deis Pavos (ya desapare

cida) y Camí deis Platans presenta 
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En el primer tercio del 
siglo pasado las 
familias pudientes de 
Elda construyeron 
grandes mansiones 
rodeadas de 
frondosas pinadas en 
L'Almafrá para 
veranear. 

ya un  aspecto de un  claro retroce
so en cuanto a vegetación se re

fiere. Las huertas se están recon-

virtiendo en yermos solares a l  mis
mo tiempo que i nversion istas y 
promotores se han lanzado a la  

compra de terrenos a unos precios 
que hace unos años eran impen
sables. 



En la otra parte de L'Almafrá, 
entre el barrio de San José y la ave
n ida del Mediterráneo, ya cayeron 
víctimas de las nuevas u rban iza
ciones un  buen n ú mero de anti
guos chalets situados por gran par
te de esta zona petrerense l indan
te con el vecino término municipal 
de Elda, algunas de el las «protegi
das» por las Normas Subsid iarias 
de 1 986. Las construcciones de es
ta porción de la huerta pertenecí
an en su mayor parte a fami l ias 
pertenecientes a la burguesía e l
dense. Algunos de estos inmuebles 
tenían un considerable valor ar
q uitectónico. La mayoría estaban 
rodeados de frondosas pinadas y 
de exuberante vegetación .  Baste 
recordar (por estar más a la vista) 
aquel la finca que se alzaba entre 

En el Platans y 
Almafrá Baixa los 
solares están 
sustituyendo a los 
huertos y muchas 
casas se han 
abandonado. 

el final de la carretera de la Bassa 
Perico y la Gasolinera l del la. Pare
cidas a e l la había otras. Como da
to curioso en la «convivencia» exis
tente entre las casas de labor y los 
chalets es que mientras estos últi
mos inmuebles estaban rodeados 
de grandes pinos, las modestas ca
sas adornaban la parte principal de 

CASAS con 
ENCANTO 
Al margen de los grandes chalets 
que hubo y todavía hay, en el en
tramado de caminos, sendas y ve
ricuetos que cruzan los cuatro pun
tos cardinales de L'Almafrá apare
cen casas de labor con encanto. No 
son grandes. Todo lo contrario que 
las casonas y masías del resto del 
término municipal, cuyos podero
sos propietarios y terratenientes tu
vieron que levantarlas para cubrir 
las necesidades de los jornaleros o 
de extensos cultivos de grano, al
mendra, oliva y vid. En la zona de la 
huerta, en donde las tierras están 
muy fragmentadas y repartidas, las 
casas eran pequeñas y algunas de 
ellas solamente servían para guar
dar los aperos de labranza, ya que 
los pequeños propietarios pernoc
taban en el pueblo. Muchas de es
tas casas y albergues han sido con
servados y remodelados, algunos 
de ellos con mucho gusto e imagi
nación. Es una pena que por culpa 
de un desarrollismo exagerado, esa 
práctica que conservó nuestro pa
trimonio rural cuando cultivar la 
tierra ya no era tan rentable, se ha
ya perdido y cada vez existan más 
casas abandonadas. 

la casa con una, a lo sumo dos, pal
meras. E ra una  costu mbre de la  
época q ue todavía hoy perdura al l í  

donde se han conservado las  edi
ficaciones. 

Sin embargo, ya nadie se atre
ve a rehabilitar casas por esta zona. 
Más aún ,  la falta de inversiones en 
las p ropiedades las está deterio
rando y en muchos casos el aban
dono es tota l .  La amenaza de la  
« Diagonal» de la Bassa Perico, las 

ampliaciones del polígono Salinetes, 
los planes parciales de L'Almafrá 
Baixa y Els Platans están haciendo 
desistir a aquel los q ue pensaban 
recu perar algu na casa como se
gunda o primera residencia. Buen 
ejemplo de el lo es Villa Asunción ,  
un gran caserón de  dos plantas que  
presenta u n  aspecto deplorable.  
Las puertas las han abierto y de su 
interior han extraído los antiguos 
enseres y los han esparcido por el 
exterior. En  varias ocasiones han 
prendido fuego a las estancias y 
han roto todo lo que en un tiempo 
se utilizó en la casa. Los bancales 
totalmente abandonados ahora y 
los perfectos ribazos denotan un  
antiguo esplendor. A dos  centena
res de metros de esta casa, situada 
entre el Camí del Ginjoler y el Ca
mí  del Ametler, existen otras dos 
bastante más modestas que llevan 
el mismo cami no. U na de el las co
menzó a rehabil itarse pero se de
sistió a mitad de la obra. Lo mis
mo ocurre con otra situada en el 
Camí deis Cirerer. 

Desde la ofic ina de obras del 
Ayuntamiento petrerense se nos ha 
confirmado q ue de unos años a es
ta parte se ha producido un consi
derable parón en las denominadas 
«obra menores» (trabajos de con
servación) en la zona de la Almafrá 
Baixa y Alta. Producido -según to
dos los indicios- por el temor a la 
construcción de grandes viales y a 

la extraordinaria expansión del cas
co urbano que están cercando a la 
antigua huerta y a los inmuebles, 
muchas de el los de finales del s i
glo XIX, q ue la jalonan. I nexora
blemente esas propiedades semi 
abandonadas pasan a manos de in
versores relacionados con el mun
do de la construcción. ■ 
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Francisco Javier Torres Payá 
PROFESOR D E  MÚS ICA DEL  C .P  LA FO IA  

«Petrer tiene un panorama musica l  
muy bueno, pero lo tiene que demostrar» 
La Colla del colegio públ ico La Foia acaba de editar u n  disco compacto con catorce canciones populares de Petrer y del 

mundo. Es un trabajo realizado por un grupo de treinta y cinco n iños de entre 1 0  y 12 años y un profesor de música 
entregado por entero a una de las artes calificada como «bella» en la antigua Grecia. Los son idos y las voces que se 

escuchan en el CD expresan i lusión, alegría, esfuerzo y energía. J avier Torres, ha sido el artífice de este bonito proyecto 
que aporta otro grano de arena más al variado y completo panorama musical de la población. El joven profesor ha sabido 

involucrar a cuarenta n iños de 4º , 5º y 6º curso de ESO en un lenguaje común e un iversal que hace a los hombres y 
mujeres más tolerantes y en definitiva, más sabios. Este primer mes del año cuando la naturaleza y el sol comienzan 

lentamente a despertar, PETRER MENSUAL ha querido acercar a nuestros lectores la personalidad de un petrelense que 
vive para la música y cuya personalidad i rradia una luz muy especial. 

CONCHA ROMERO 

PREGUNTA.- En una semana se 
han venido más de cuatrocientas 
copias de este CD titulado «De Pe
trer al món».  

RESPUESTA.- Sí ,  estamos muy 
contentos de la acogida por parte de 
todos, yo hubiese querido que es
to saliese con más calidad, pero la 
verdad es que toda la gente se ha 
mostrado entusiasmada con este 
disco que ha sido grabado con la 
bondad y el corazón de 35 niños 
que han puesto toda su ilusión en 
ello. Una cosa importante que quie
ro resaltar es que somos el primer 
colegio de toda la Comunidad Va
lenciana que ha introducido en las 
aulas la flauta Flabiol, una flauta tí
picamente valenciana y esto hay 
que destacarlo. 

P.- En el arreglo de estas cator
ce canciones populares de Petrer y 
del mundo han colaborado varios 
músicos, entre ellos Jos Wuylack. 

R.- Este hombre es un profesor 
de música belga que dio unos cur
sos en Valencia hace tres años, 
cuando lo conocí quedé muy im
presionado por su forma de ser y de 
enseñar. Yo soy un verdadero 
adepto tanto de su personalidad 
como de su forma de trabajar, yo 
mismo he adaptado su metodolo
gía que se basa en la recopilación 
del folclore de distintas tribus y pa
íses del mundo enseñándolo a los 
alumnos a través de las canciones. 
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Quiero dejar claro lo que significa 
calidad musical y calidad pedagó
gica. Si este CD lo hubiesen inter
pretado personas adultas la calidad 
vocal habría sido mayor porque los 
n iños son, en definitiva, niños, pe-

... 11rc··---__ ·_ 
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ro lo bueno de este compacto es 
que la calidad pedagógica para es
tos chavales es algo importante 
porque es una música muy dife
rente, hay instrumentos variados y 
una concepción distinta de lo que 

N POR S U  TRABAJO E S  L O  Q U E  EXPRESA L A  AMPLIA SONRISA DE JAVIER. 

se ha hecho hasta ahora. Cuando 
se interpreta una canción de Áfri
ca o de otro país yo les explico a los 
niños la realidad que viven las per
sonas en esos lugares, que no hay 
bastantes alimentos, que lo están 

«En febrero vamos 
a presentar el CD en 
la universidad de 
Alicante» 

pasando muy mal y que algunas 
culturas ancestrales de otros paí
ses ya no existen. 

P.- ¿Qué tipo de instrumentos 
se han incorporado? 

R.- Los instrumentos que están 
en todas las clases de música: ins
trumentos de láminas , flautas dul
ces y de percusión, pero lo más in
teresante es que hemos metido el 
Flabiol valenciá que es un  instru
mento precioso que suena de una 
forma muy peculiar, también he
mos metido percusión africana. 

P.- ¿ Cómo surge la idea de gra
bar este CD? 

R.- Yo estoy en el colegio desde 
hace cuatro años, los chavales du
rante este tiempo han ido progre
sando mucho, nos hemos presen
tado a varios concursos y hemos 
ganado algunos premios. Un día me 
dije «ahora o nunca» y fue a prin-



GRUPO DE LA COLLA DEL COLEGIO LA FOIA. 

cipios de febrero cuando nos pusi
mos a trabajar. La relación que he te

nido con los chavales ha sido en to
do momento muy buena, sin ningún 

problema y 35 niños de diez a do
ce años para un solo profesor es pa

ra echarse las manos a la cabeza. 
Presentamos el proyecto al ayunta
miento , a Caixapetrer, al AMPA del 

colegio y aceptaron la propuesta. 
Todos han hecho un esfuerzo eco

nómico grandisimo para sacar ade
lante este disco . También q uiero 

agradecer a las fami l ias de estos 
chavales que nos han apoyado en 
todo momento y a todas las perso
nas que se han encargado de ha

cer el papeleo , una labor que no se 
ve pero que esta ahí. 

P.- ¿Se puede dec ir  lo  que ha 
costado? 

R.- La grabación solamente seis
cientas mi l  pesetas , a parte las co
pias , pero ahora mismo no tengo la 
cifra exacta. 

P. - Tenéis previsto hacer una 
presentación en la Universidad de 
Al icante. 

- -r� ;...-......,.-ff"°' -«;�����.,&-,. ,� -.,, .., 

«Quiero hacer un 
estudio de 
contaminación 
acústica en Petrer 
con alumnos de 
ESO» 

R.- Yo conozco a Vicente Bro
tons , que es profesor en la Un iver
sidad y anteriormente lo fue del co

legio La Foia, le regalé el disco y me 
brindó la posibilidad de hacer la pre
sentación a los alumnos de Magis
terio Musical y expl icarles la forma 
de trabajar con los niños. A mi es
to me parece una cosa muy, muy 
bonita y estoy muy contento. Posi
blemente hagamos esta presenta
ción a ú ltimos de febrero o principios 
de marzo porque en enero tenemos 
exámenes y nos es bastante difíci l .  

P.- ¿Vais a l levar este disco fue
ra del ámbito local, a colegios, aso-

ciaciones, centros culturales, etc? 
R.- El ayuntamiento de Petrer 

quiere distribuirlo en todos los CE

F IRES (Centros de Recursos de Pro
fesores) de Alicante , Castellón y Va

lencia de todas las universidades. 
También vamos a ponernos en con

tacto con todas las bibliotecas co
nectadas a Internet, un tema en el 
que nos ha ayudado mucho Mª 

Carmen Rico y además llevarlo a 
instituciones como puedan ser Con
sellerías y Generalitat. 

P.- Antes me comentabas que 
te basas en un  método de ense
ñanza adaptado al que uti l iza Jos 
Wuytack. ¿Puedes explicar en qué 
consiste? 

R.- Se basa en enseñar todo a 
todos. Es muy sencil lo. En un aula 
vamos a i nterpretar, por ejemplo , 
una danza africana y todos los chi
qui l los saben tocar todos los ritmos 
que vamos a utilizar, después tú co
mo profesor lo que haces, que por 
sus aptitudes , le asignas un instru
mento determinado. En el momen
to que ese mismo chaval coge otro 

instrumento distinto lo sabe tocar. Es 

una metodología donde no existe 
la discriminación ,  todos los n iños 

tocan,  todos cantan y todos bailan, 
todos se incorporan a un sistema 
de aprendizaje que involucra a to
dos por igual. 

P.- Has hablado de los i nstru
mentos de Asia y de unos cuencos 
especiales. Este t ipo de instru
mento emite unos sonidos muy re
lajantes que se están apl icando en 
algunas terapias. 

R.- Me interesa muchísismo es

te tema. A través de Internet tuve 
acceso a un l i bro titulado «Sonidos 
que curan» , es un l ibro muy docu
mentado que ofrece información 
sobre los cuencos tibetanos y de 
Nepal, estos instrumentos son de 
aleación y se fabrican con varios 
metales , yo tengo entendido que 
son siete los metales que se utilizan 
en su elaboración .  Los cuencos ti
betanos son preciosos, yo tuve uno 
en la mano, con una vari l la espe
cial se va tocando la circunferencia 
que emite unas vibraciones muy es-

ELECTRODOM ÉSTICOS - ELECTRÓNICA - INFORMÁTICA 

� 

MILAR VIA t.Z· '►1 ,. 'fflll--

C/. Antonio Torres, 24 • 0361 O PETRER (Alicante) 
Tel. 965 37 01 30 • e-mail: milarpoveda@serconet.com 

PETRERMENSUAL 19 



peciales. Dicen los nativos que esta 
vibración l lega hasta el corazón .  La 
persona que a mí me enseñó esto 
me hizo experimentar como si una 
pequeña hormiga fuera ascendien
do por mi mano muy lentamente, lo 
noté desde la palma de mi mano 
hasta el antebrazo, fue algo muy 
bonito. Yo te puedo explicar que 
esta terapia se basa en la correcta 
utilización de unas ondas vibrato
rias emitidas por esos cuencos. El 
problema de la música, o mejor di
cho el problema nuestro, de las per
sonas, es que somos incapaces de 
ver las vibraciones, las ondas que 
produce cualquier instrumento mu
sical. Yo les explico a mis alumnos en 
que consiste esto. Colocamos un 
tambor sobre un altavoz que emi
te música «bacalao» y sobre este 
tambor ponemos un poco de arena 
muy fina, esa música va creando un 
dibujo en la arena, la música clási
ca crea otra clase de dibujo y la mú
sica romántica otro, estos dibujos 
son muy sutiles y esto lo podemos 
traspasar a los pequeños y delicados 
huesos que conforman un laberin
to dentro de nuestros oídos y tam
bién al sistema neuronal suma-

«Los humanos 
somos incapaces de 
ver las vibraciones 
que producen los 
sonidos» 

mente sensible a todos los estímu
los  externos. Es decir, e l  d ibujo so
bre la arena que se forma sobre la 
superficie del tambor que recibe la 
vibración del sonido musical se for
ma exactamente de la misma forma 
en nuestro interior. Todo depende 
del tipo de música que escuchamos. 
Puede beneficiarnos o puede po
nernos tristes, melancólicos, eufóri
cos, alegres, depende. 

P.- El  tema de la contaminación 
acústica es un problema más en es
ta sociedad. Es un tema que te in
teresa y me has comentado que 
qu ieres hacer un estudio en Petrer. 
¿Puedes expl icarnos en qué va a 
consistir? 

R.- Nuestro oído soporta el má
ximo ruido que es el trueno en una 

Eiforcémonos juntos para que todos nuestros 

deseos y esperanzas se vean cumplidos en el afio 

que ahora comienza. 

Feliz 2003 
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tormenta, todo lo que rebase ese 
decibelio nos hace daño. Fíjate las 
barbaridades que se producen en 
las ci udades, en Petrer concreta-

mente tenemos la autovía al lado, 
demasiado cerca del núcleo habi
tado. El ruido se escucha desde ca
si todos los puntos del casco urba
no, es un tipo de ruido que según 
el ejemplo de la arena en el tambor, 
crea un dibujo en nuestro sistema 
neuronal que nos perj udica. He
mos creado una sociedad con una 
contaminación acústica muy agre
siva contra la que se va a tener que 
l uchar como ahora se l ucha contra 
el sida. Esto es u na plaga que se 
extiende.  Es u n a  contami nación 
que no se ve, pero yo creo que por 
una falta de educación.  Yo q uiero 
hacer un estudio sobre el nivel de 
contaminación acústica que existe 
en Petrer en d iferentes zonas con 
alumnos de ESO. Creo que aqu í  no 
se ha hecho nada de este tipo. 

P.- Tu madre es de Petrer y tu 
padre de Agost, un pueblo con mu
cha raigambre musical. 

R.- Sí, en Agost hay muchísima 

tradición musical , hay dos bandas 
de música muy buenas y además 
los mejores profesores y músicos 
que hay por toda España son de 
Agost. Cuando yo era pequeño mi 
mad re me sol ía l levar a los con-



ciertos y ella me cuenta que no pa
raba de gritar y de bailar. Comen
cé a estudiar en la Unión Musical y 
lo pasé bastante mal porque tenía 
problemas con las clases de solfeo, 
no me adaptaba. Mi madre decidió 
llevarme a las clases que impartía 
Samuel Beneit, al cual yo conside
ro el mayor maestro de música que 
ha existido en Petrer. Él ha hecho 
mucho en este campo y en este 
pueblo, yo nunca olvido su forma 
de ser y de enseñar y cuando veo 
a su esposa, Virginia, se lo digo. El 
mestre Samuel, a mí me hacía sen
tir bien ,  yo he salido con lágrimas 
en los ojos de su casa y no porque 
se portara mal conmigo, al contra
rio, me emocionaba de lo bien y 
de lo a gusto que me hacía sentir. 
Para mí fue una experiencia fan
tástica y llegó un momento que Sa
muel me dijo que no podía ense
ñarme más porque ya estaba ma
yor, entonces regresé a la U n ión 
Musical y estudié con Don José Dí
az, de é l  guardo recuerdos muy 
buenos. Después ya me fui  a l  Con
servatorio de Vi llena y conocí a Jo
sé Lluna, al que quiero muchísimo. 
Él me enseñó a sentir y a expre-

sarme a través de la música como 
a mí me gusta. Además también 
he trabajado con María Candelaria, 
una persona que me ha impresio
nado y a la que también qu iero de 
corazón .  Ella me ha ayudado mu
cho y tengo que decir desde aquí 
que la querré siempre. Después es
tudié con Javier Richart, en el Con
servatorio de Valencia. 

P.- El panorama musical de Pe
trer es variado, más rico que hace 
unos años, pero en cambio el am
biente está, como ya se ha dicho 

en reiteradas ocasiones, más muer
to que nunca. ¿Qué opinas sobre 
este tema? 

R.- Mi opinión es que aquí en 
Petrer todo lo que no sea moros y 
cristianos, no interesa y me parece 
lamentable. Yo soy festero, pero yo 
no vivo todo el año de la fiesta, 
aunque yo comprendo a la gente 
que quiera hacer de la fiesta una 
forma de vida, pero esto no debe ser 
un inconveniente para que nos ol
videmos de otras muchas cosas. 
Creo que estamos creando una for-

ma de vida superficial, la gente se 
debe educar más para apreciar la 
música, no se trata sólo de ir detrás 
de un pasacalle. Yo creo que este 
pueblo tiene una muy buena calidad 
musical pero lo tiene que demos
trar. 

P.- ¿Cómo defines la música? 
R.- Una forma de vivir que te 

permite encontrar en tu camino a 
personas interesantís imas y esa 
forma de vivir te hace crecer de 
una forma determinada y total
mente d iferente a otra persona 
que se dedique ,  por ejemplo, a l  
fútbol, una  ocu pación tam bién 
muy respetable. 

P.- ¿Tienes previsto trabajar 
fuera de Petrer, como así lo han he
cho muchos profesionales de dis
tintos ámbitos, en una especie de 
éxodo que yo califico como «fuga 
de cerebros»? 

R.- Es una pregunta un  poco 
embarazosa. No sé lo que voy a ha
cer, la verdad. Por ahora estoy muy 
contento con mi trabajo, en el co
legio y con los niños, tengo la pla
za definitiva pero también tengo 25 
años y no sé lo que el futuro me 
puede deparar. ■ 
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son MUCHAS LAS UIUIEnDAS QUE TODAUÍA no ESTÁn conECTADAS 
AL ALCAnTARILLADO 

CASCO ANTIGUO: 
la humedad perpetua 

Solamente una  exhaustiva i n spección  su bsanará 
las i rregu laridades 

El casco antiguo y su zona de influencia siguen padeciendo un gravísimo problema de humedades que deteriora de manera 
importante muchas casas. El origen se centra, fundamentalmente, en las numerosas filtraciones originadas por desagües que 
no han sido conectados a la red general del alcantari l lado, aunque también existen otros factores. Se ha hablado mucho del 

tema pero las soluciones que se han dado son mínimas. El subsuelo de las calles que bajan desde el Altico hasta la zona de la 
Explanada, Cid Campeador y Leopoldo Pard ines está empapado. Lo m ismo ocurre en el perímetro comprendido entre la cal le 

Independencia, Foia, Pla<ra de Baix y José Perseguer. Para Pascual Díaz, futuro candidato a la Alcaldía, será un tema prioritario 
a solucionar la próxima legislatura. Y para e l lo se tendrán que impl icar todos los vecinos. 

N.G. 

A
lgunas casas de l  Carrer 
Nou están seriamente 
afectadas por culpa de la 

humedad que sale del subsuelo y 
sube por los cimientos y las pa
redes. Lo mismo ocurre con otros 
i n muebles de l  casco antiguo y 
centro trad icional (ver Petrer 
Mensual nº 2) .  Los m u ros que  
salvan el desnivel entre La  Ex
planada, el colegio y la cal le Cid 
Cam peador muestran a s imple 
vista grandes manchas. En el sue
lo de algunas aulas del viejo edi
ficio de Pr imo de Rivera se con
densan peq ueñas gotas de agua 
all í donde algo impide su evapo
ración. De ello pueden dar fe los 
profesores del centro docente, 
sobretodo en el aula que hace las 
veces de almacén .  Hace seis años 
se hundió parte del Paseo de la 
Explanada por culpa de filtracio
nes de agua. Sin embargo, pese 
a todas estas evidencias no se ha 
hecho nada -o muy poco- para 
el iminar la raíz del problema. Y 
el motivo del deterioro del sub
suelo radica según todos los in
d icios a que son muchos los al
cantari llados de las viviendas par
ticulares que están sin conectar a 
la red general. En otras palabras, 
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todavía se están uti l izando po
zos ciegos y simas como alcan
tari l las particulares con la gran 
cantidad de humedad que esta 
práctica genera. No se ha real i
zado n ingún estudio sobre el te
ma pero todo parece ind icar q ue 
son n umerosos los hogares que 
están en estas circunstancias. Ahí, 

según  Pascual D íaz , es donde 
hay que actuar. Para e l lo  es ne
cesaria la colaboración de los ve
cinos para q ue ayuden a detec
tar esta i rregularidades q ue,  en 
m uchos casos, los propietarios 
actuales no son conscientes de 
q ue existen .  A cambio,  el  Ayu n
tamiento deberá dar todo tipo 

de facil idades para que los veci 
nos se conecten a la red general. 
Esas faci l idades se deberán tra
d uc i r  en bon ificac iones a las 
obras q ue se real icen ,  exencio
nes de impuestos y cuantas me
d idas fiscales sean necesarias pa
ra incentivar a los propietarios a 
que colaboren .  L legado el mo-



La eliminación de 
las humedades en 
muchas zonas del 
casco antiguo sigue 
siendo la asignatura 
pendiente de la 
Administración 

mento se tend rán q ue tomar 
otras medidas más drásticas. Es la 
ún ica manera de atajar un daño 
que se extiende por una ampl ia 
zona de la población y que los 
sucesivos gobiernos locales no 
han atajado de una manera seria 
y responsable. 

Aunque Pascual Díaz y su par
tido abogan por una recupera
ción i ntegral del casco antiguo 
en la que se impl iquen los pro
motores que habitualmente 
construyen en las zonas de ex
pansión, considera fundamental 
solucionar este problema. En es
te sentido apunta a que se debe 
actuar de i nmediato mediante la 
inspección de cada una de las ca
sas y reiterando la colaboración 

. vecinal ya que las medidas que 
se tomen i rán en beneficio de to
do el vecindario. 

Tam poco hay q ue olv idar 
otras causas que abundan en e l  
asunto de las humedades. Las fu-

gas de agua y del alcantari l lado 
también son frecuentes precisa-

mente por la antigüedad de las 
conducciones. Aunque la red de 

Hay viviendas que 
todavía utilizan 
pozos ciegos y simas 
para verter las 
aguas residuales 
que genera 

PLAn lnTEGRAL 
Tanto Pascual Díaz -PP- como Vi
cent B rotóns, cand idato soc ia
l ista a la a lca ld ía co inc iden en 
señalar que la solución a todos 
los problemas del casco h istóri
co pasa por un p lan integra l que 
sea financiado en gran parte por 
los promotores inmobi l iarios que 
construyen en las zonas de ex
pansión urbanística. En lugar de 
compensar en sue lo hay que 
compensar en inversiones en e l  
casco a nt iguo seña l an  am bos 
cand i datos. En esta zona del 
pueb lo hay que actua r  de una 
forma va l iente y s in n i ngún tipo 
de demora y la mejor fórmula que 
se les ocurre a ambos es rea l i 
zar promociones de viviendas en 
la zona de una manera p lan if i
cada para actuar en varios fren
tes: generar espacios l i bres pa
ra zonas verdes y estac iona
mientos, que las viviendas se l le
nen de c iudadanos y que el sub
suelo se sanee. 

agua potable se ha sustituido en 
muchas calles (ú lt imamente se 
ha actuado en la  calle San Vi
cente y Castelar) son todavía mu
chas las que utilizan unas tuberí
as obsoletas muy proclives a las 
fugas. A el lo hay que añad i r  que 
existen algunos pequeños naci 
mientos de agua en el propio 
casco antiguo de la población . 
En la calle Numancia se detectó 
uno hace algunos años que fue 
conectado al sistema de alcanta
ri l lado. En las inmediaciones del 
Merendero brotaba otro. Al 
construi r  un  sótano en una casa 
de la calle Castelar apareció un 
gran charco de agua potable que 
fue muy difícil de elim inar pese a 
utilizar bombas de achique. Al fi
nal se tuvo que construi r  el sóta
no util izando cementos y mate
riales especiales. ■ 
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DOS ANOS no son nada 
En enero del 2001 publicábamos el primer número de Petrer Mensual. Han transcurrido 24 meses y esta edición lleva el 
número 25. Es curioso e ilustrativo ojear el contenido de cada una de las revistas. Las cosas que se han dicho, las que 
han pasado o las que tienen que venir desde el prisma del tiempo transcurrido. Les invitamos a dar un repaso a cada uno 
de los números. Para «abrir boca» les presentamos las 1 4  portadas que conforman la actual colección. 

ENERO 2001.- Hace dos años 
justos esta publicación salía a la 
calle con una portada en la que 
resaltaba el siguiente titular «Ca
rrefour y su zona de ocio DE ES
PALDAS AL PUEBLO». Dos años 
después los ciudadanos petre
renses seguimos estando igual de 
discriminados. Para llegar al cen
tro comercial hay que dar un gran 
rodeo. La paradoja es que las ins
talaciones están a un tiro de pie
dra del casco urbano. 

FEBRERO 2001.- En aquella 
fecha la portada la ocupaba una 
fotografía del colegio Primo de 
Rivera acompañada de la frase 
«SOBRE UN BARRIZAL». Se de
cía que todo el subsuelo del cen-

24 PETRERMENSUAL 

tro docente y sus alrededores es
taban encharcados. La situación 
no ha cambiado y no se ha to
mado ninguna medida. Afortu
nadamente las instalaciones del 
albergue de L'Avaiol que en 
aquellas fechas llevaban 1 8  me
ses cerradas (se denunciaba en la 
misma portada) abrieron en el 
verano del 2001 . 

MARZO 2001.- «LA D I PU
TACION SE HACE CON NU ES
TRO TÉRMINO» constituía el re
portaje central de aquel número. 
Se decía entonces que el orga
nismo provincial estaba adqui
riendo más tierras en el término 
municipal petrerense. 20 meses 
después el Catxuli y el Calafate ya 
son propiedad de la Diputación 
Provincial y existen importantes 
proyectos para llevar a cabo en 
ambos parajes. 

ABRIL 2001.- Aunque la por
tada de aquel número la ocupa
ba una fotografía de los cerezos 
del Esquina! y se hacia eco de los 
6.000 árboles en producción de la 
zona, el reportaje que más inte
rés despertó entre nuestros lec
tores fue el que hacía referencia 
al sueldo de políticos locales. Ba
jo el titular «LAS NOMINAS DEL 
PODER» detallaba uno por uno el 

sueldo de los ediles de nuestra 
localidad. 

MAYO 2001.- En el mes de 
mayo las fiestas de moros y cris
tianos están constantemente 
presentes en la vida de la po
blación. La portada era una fo
tografía retrospectiva de un ac
to de alardo. En el interior de la 
revista se publicaba un amplio 
reportaje sobre las comparsas 
desaparecidas. Compartían ti
tular «LAS OTRAS VICTIMAS 
DEL  PALOMARET», una visión 
distinta del conflicto de esta zo
na marcada por la polémica y 
que en enero del 2003 todavía 
no se ha solucionado. 

fJO� 
JUNIO 2001,- «EL POLÍGO
NO SALINETES NO TIENE BO
CAS CONTRA INCEND IOS». 
Año y medio más tarde la prime
ra zona industrial de Petrer si
gue careciendo de este servicio 
imprescindible. Los responsables 
del parque comarcal de bombe
ros lo han denunciado en reite
radas ocasiones. El problema ra
dica en una falta de presión del 
agua en buena parte de la zona. 
Las obras para solucionar el pro
blema no han comenzado toda
vía ni hay fecha para ello. 
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JULIO 2001.- Con el titular 
«EL EJERCITO INTENS IF ICA LAS 
PRÁCTICAS DE  T IRO EN NU ES
TRO TÉRMINO» se publicaba en 



páginas i nteriores u n  reportaje 
sobre el campo de tiro que el Mi
nisterio de Defensa posee en los 
términos mun icipales de Petrer y 
Agost. Por aq uel las fechas las 
maniobras fueron especialmente 
intensas y duraderas. De enton
ces a ahora el campo de tiro ha si
do uti l izado por el ejercito profe
sional y ú lt imamente por la le
gión. 

AGOSTO 2001.- E l  despobla-
miento del centro tradicional era 
tratado en el número correspon
d iente al mes vacacional .  E l  titu 
lar fue: «ZONA C E NTRO S E  
V E N D E  O SE  ALQ U I LA » .  Des
graciadamente la tendencia sigue 
siendo la misma. E l  centro trad i
cional sigue perdiendo «vida» en 
favor de otras zonas del casco ur
bano sin que las autoridades pon
gan freno a esta tendencia. 

SEPTIEMBRE 2001.- Lo 
que se anunciaba aquel mes era 
todo un presagio de lo que pos
teriormente ocurri ría. La foto
grafía de la portada estaba to
mada desde la sub-estación de 
l berdrola y al fondo aparecía e l  
Polígono Les Pedreres en obras. 

«AMENAZAN CON APAGONES 
S I  NO SE  AUTORIZA EL  PASO 
DE UNA L I N EA DE ALTA TEN
S ION» .  La segunda zona indus
trial de la población se i naugu ró 
s in luz eléctrica y solamente se 
consiguió energía tras largas y ar
duas negociaciones. 

OCTUBRE 2001.- En este 
mes se insistía en otro problema 
del nuevo polígono. Esta vez por 
asuntos económicos. E l  titular era 
« E L  POLIGONO LES PEDRERES 
UNA RU INA» y se decía q ue ya 
había u n  desfase de 250 mi l lo
nes de pesetas por culpa, funda
mentalmente, del fallo de los tri
bunales a favor de los antiguos 
propietarios. El Ayuntamiento re
cu rrió y hoy el tema esta todavía 
en manos de la justicia. 

NOVIEMBRE 2001.- E l  con-
fl icto entre los usuarios de los 
cuartel i l los situados en el casco 
antiguo y los residentes se des
tacaba en la portada del mes con 
el t itular «CONVIVENCIA IM
POS IBLE» . Desgraciadamente de  
entonces hasta ahora esa convi
vencia no ha mejorado y, de tan
to en tanto, se producen enfren-

tamientos entre los que reclaman 
su derecho al descanso y los que 
qu ieren d ivertirse. 
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DICIEMBRE 2001.- La no-
ticia de portada en la que se ade
lantaba que los terrenos de la an
tigua fábrica de LUVI se conver
ti rían en una  plaza mayor fue 
muy comentada. Actual mente 
existen varios proyectos al res
pecto pero entre los promotores 
q ue qu ieren ejecutar la idea y el 
Ayuntamiento se ha prod ucido 
una especie de pacto para «apar
car» el asunto hasta después de 
las elecciones. 

ENERO 2002.- En  el primer 
número del primer aniversario se 
abogaba para que el conjunto de 
la sierra de El Cid y els Xaparrals 
fueran declarados en un futuro 
Parque Natural. Para ello se de
berían implicar todos los partidos 
y colectivos locales e i n iciar los 
trámites q ue culminaran en una 
mayor protección del paraje lo
cal .  Hasta ahora no se ha hecho 
nada en este sentido. 

FEBRERO 2002.- «EL AL
CALDE QUE ENGAÑÓ A LA IZ-

QUIERDA» fue e l  titular que i lus
traba un  amplio reportaje sobre 
José Antonio Hidalgo y sus prác
ticas políticas. En el mismo nú
mero apareció una réplica a mo
do de cuestionario escrita por el 
propio alcalde. La portada era 
compartida por un reportaje so
bre la almazara y un homenaje a 
Hel ios Vil laplana. 

MARZO 2002.- Todavía no 
ha transcurrido un año desde que 
apareció el reportaje « LA CAN
TERA EL  POLÍGONO LATENTE» 
para que la tercera zona indus
trial de Petrer comience a vis
lumbrarse. Son varias las empre
sas urban izadoras que están in
teresadas en poner en marcha 
una nueva área industrial que es
tará enclavada entre la autovía 
Alicante-Madrid y la vía del fe
rrocarri l ,  frente al actual polígono 
de Les Pedreres. 

ABRIL 2002.- En el mes de 
abril pasado, esta publ icación lan
zaba un interrogante que a fe
cha de hoy todavía no ha tenido 
respuesta por parte de las auto
ridades «¿QUÉ SERA DEL  PR I 
MO DE RIVERA?» .  La pregunta 
se la hacen una gran mayoría de 
petrerense y de manera especial 
los que viven o frecuentan la zona 
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centro. Con casi toda seguridad el 
destino del ed ificio se conocerá 
una vez pasadas las elecciones. 

MAYO 2002.- El creciente au
mento del número de habitantes 
de Petrer se reflejaba en la porta
da correspondiente a aquel mes: 
« EN  5 AÑOS SEREMOS 40.000 
HABITANTES» . La construcción 
masiva de viviendas provoca una 
inmigración de los pueblos cerca
nos . En la misma portada también 
se decía que estaban retrasando 
algunas obras para que su inau
guración coincidiera con la cam
paña electoral . 

JUnlO 2002.- El avance de las 
obras del centro comercial y de 
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ocio El Moro y la urbanización del 
Guirney-San Rafael daba pie al s i
guiente titular « CAPITAL CO
MARCAL DEL OCIO» . Compartía 
portada otro reportaje que daba a 
conocer que en 50 años la iglesia 
petrerense ha vendido casi todo 
su patrimonio en tierras . Asimis
mo, se publicó una crónica no au
torizada de las fiestas de moros y 
cristianos . 

JULIO 2002.- « FERRUSA, EL 
GRAN FIASCO» constituyó el re
portaje central de la revista del 
mes . Se decía que pese a invertir 
muchísimo dinero público la finca 
carecía de actividad . También se 
ponía en evidencia un alto índice 
de deterioro . Otro reportaje que 
se anunciaba en portada se refería 
a los cuartelillos (viviendas preca
rias) de la calle León y Andalucía. 
Llevaba por título « LA TAFALERA 
PETRERENSE» .  

AGOSTO 2002.- Se salió a la 
calle con un atractivo titular que 
reflejaba la capacidad de los co
merciantes del mercado de la Fron
tera para adaptarse a la compe
tencia que en los últimos años le ha 
caído encima: « E L  MERCADO 

PLANTA CARA A LAS GRANDES 
SUPERFICIES COMERCIALES» . La 
portada se completaba con un re
portaje del pintor Vicente Poveda 
y con las i legalidades y trampas 
que una emisora de rad io ha teni
do que hacer para trasladar sus es
tudios fuera de Petrer. 

SEPTIEMBRE 2002.- Una 
extraña historia llegó a la portada 
de la revista tras muchas indaga
ciones: « E L  GOBIERNO BELGA 
QU ISO COMPRAR EL  POBLET» . 
La enigmática finca de recreo pe
trerense en la que se alza un pala
cete de mil metros cuadrados ha
bría sido -de no truncarse las ne
gociaciones- la residencia en el exi
l io del dictador congoleño Mobu
tu. En el mismo número también se 
puntualizaba que el molino apa
recido en el río Vinalopó está ubi
cado en Petrer y no en Elda. 

E r ' �  � r J � r  
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OCTUBRE 2002.- «PETRER 
TENDRÁ TRES PARQUES EÓLI
COS» según el mapa que ha con
feccionado la Generalitat Valen
ciana. La noticia era una auténtica 
primicia informativa . De no pro
ducirse variaciones los modernos 
mol inos que generarán energía 

eléctrica estarán situados en las sie
rras de El Cavall, Frare y Chocola
te . Aunque los tres parajes petre
renses están protegidos, el ayun
tamiento deberá modificar el Plan 
General para adaptarlos a los nue
vos usos. 

PelReR .. ........ ._ .............. 

nOUIEMBRE 2002.- Ya en el 
mes de noviembre, transcurridos 
dos meses desde que se derribó la 
nave industrial de la fábrica de Cal
zados Luvi, en la portada aparecía 
una impresionante foto en la que 
un abuelo y su nieto contemplaban 
como una potente máquina exca
vadora derribaba el edificio . «LU
VI SE  HUB I ERA PODIDO SAL
VAR» era el titular para argumen
tar que la desidia y los intereses 
urbanísticos acabaron con la pio
nera nave industrial . 

DICIEMBRE 2002.- La penúl-
tima portada de las editadas hasta 
ahora se centraba en el frágil eco
sistema del arenal de l'Armorxó. 
Con «EL ARENAL SE TAPA» se pu
so de manifiesto que las medidas 
proteccionistas han permitido que 
la vegetación aumente. Sin embar
go esta circunstancia está provo
cando que las plantas vayan ocu
pando parte de la duna y que la tí
pica postal de la zona no sea la mis
ma que hace unos años . ■ 
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I I I I. SUCIOS. Aunque las bases I ris estén sucias y re
pletas, siempre es mejor depositar la basura en estos recintos que en 
los cruces de caminos como nos muestra la imagen. La fotografía es
tá tomada junto al camino q ue l leva al polígono Les Pedreres y a 
Caprala procedente de la carretera paralela a la autovía que -preci
samente- pasa por el ecoparq ue de Aiguarrius .  Al parecer, du rante 
la época estival colocan en este lugar un contenedor que periódica
mente es retirado. Sin embargo , ello no debe ser excusa para depo
sitar al l í las bolsas a sabiendas de q ue no hay servicio. La educación 
medioambiental brilla por su ausencia. 

I I I I. ARTESANOS. La fama de buen taxidermista 
q ue tiene Pepe Lozano no sabe de fronteras. Prueba de ello es el tra
bajo artesanal realizado en u n  enorme jabalí y un macho montés 
abatidos en una montería l levada a cabo en la serranía cordobesa a 
med iados de d iciembre.  Desde siempre Lozano ha rechazado dise
car especies protegidas por la ley. Sin embargo, se q ueja de que exis
te una especie de « persecución »  hacia los que « inmortalizan an i
males» cuando esta práctica es todo un  arte. En su tal ler situado en 
el barrio de San Rafael realiza también esculturas y otros trabajos en 
madera y resinas. 



Juan Lu is Vi l larroya Albiñana I FARmAcÉu1 1co 

Fórmulas magistrales 
CONCHA ROMERO 

C
umplir años no está de moda. En
vejecer menos todavía. E l gran 
bazar consum ista que gira a 

nuestro alrededor nos bombardea con
tinuamente con cremas para qu itarnos 
arrugas y aparentar que no hemos re
basado la treintena. La gran mentira se 
nutre principalmente de una c lientela, 
mayoritariamente femen ina, obsesiona
da en conseguir una piel como las que lu
cen las modelos qu inceañeras en los car
te les pub l icitarios y en los l lamativos 
anuncios televisivos envueltos a partes 
iguales en una modern idad tan glamu
rosa como falsa. La industria de la fabri
cación de productos cosméticos mueve 
al año bi l lones de euros en todo el mun-

NO CONFUNDAMOS: 
PREPARADO 
GALÉNICO: Preparado 
farmacéutico a punto 
para ser utilizado y 
que generalmente el 
farmacéutico prepara 
con antelación. 
GALENO: Médico 

do y vende, a cambio, falsas promesas 
envasadas en tarros y tubos de crema 
en las que se incorpora, para mofa de 
todas las mujeres, nada menos que e l 
elixir de la eterna juventud . El mayor so
porte de este escandaloso negocio se 
basa en las agresivas campañas publici
tarias diseñadas en captar la atención y 
después las economías de m i l lones de 
mujeres fascinadas por adqu irir produc
tos cada vez más caros y supuestamen
te, más efectivos, para frenar algo tan 
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J uan Luis Vi l larroya, sucesor del farmacéutico José Luis Marco 
Bazán, elabora en su farmacia de la cal le Leopoldo Pardi nes, 

cremas de todo tipo para el cu idado de la piel .  Centenares de 
mujeres de Petrer y otras ciudades de España uti l izan a diario 
estos cosméticos para preservar la epidermis cutánea de las 
agresiones externas y mimar una zona del cuerpo que es, en 

definitiva, nuestra tarjeta de presentación . 

natural como el envejecim iento de la piel 
y por ende de nuestro cuerpo físico . Es
te tipo de comercio engañoso ha sido 

Luis Andreu, s • 01li 10 PETRER 

Tclefono !16 -; 1 7  55 2 J  

denunciado en  reiteradas ocasiones por 
period istas especial izados en temas de 
san idad y consumo que han alertado a 
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los compradores sobre los desorbitados 
precios que se pagan por un tarro de 
crema h idratante o nutritiva cuyos com
ponentes, una vez anal izados, no co
rresponden a las prestaciones que se 
anuncian en el envase o envoltorio . En 
la otra cara de la moneda encontramos 
en e l mercado productos cosméticos 
muy buenos que han sido elaborados 
sigu iendo las fórmu las magistrales de 
anón imos farmacéuticos que venden es
tos preparados sin grandes alharacas, 
ofreciendo una cal idad a precios más 
equ ilibrados. Aqu í en Petrer, hemos en
contrado a uno de estos profesionales 
que desde hace más de catorce años tra
baja en este campo. Juan Lu is Vil larroya 
Albiñana, ha conseguido, sin ru ido ni 
marketing, tener una importante c lien
tela que compra periód icamente sus cre
mas elaboradas en la pequeña botica de 
la cal le Leopoldo Pard ines. Mi l lares de 
mujeres mayores de treinta años uti l i
zan estos cosméticos en muchas ciuda
des de España cuyos profesionales de la 
farmacia han tenido acceso a las arcanas 
y efectivas fórmu las magistrales elabo
radas por Juan Lu is Vil larroya desde ha
ce tres lustros . 

EL ARTE E N  LA 
RE BOTICA 

E l diccionario nos dice que farmacia 
es una ciencia que enseña a conocer y 
preparar los med icamentos. Esto puede 
parecer algo chocante si tenemos en 
cuenta que en cualqu ier establecimien
to los licenciados o mancebos se limitan 
a vendernos los medicamentos que pre
viamente nos recetan los médicos o que 
adqu irimos, cada vez en mayores pro
porciones, los prop ios consumidores . 
Desde tiempos remotos la preparación de 
ungüentos, cremas o jarabes se realiza-



ba por los monjes y clérigos, conocedo
res de antiguos tratados de medicina que 
a su vez fueron escritos por griegos, ro
manos y árabes. Las reboticas eran lu
gares donde se preparaban todo tipo de 
remedios utilizados ancestralmente por 
gentes del campo que conocían las ex
celentes propiedades de las plantas me
dicinales aplicadas en las farmacias en 
otras formas distintas a su uso más pri
mario. Con el transcurso del tiempo y la 
fabricación de medicamentos sintéticos 
elaborados en modernos y productivos 
laboratorios, la preparación de cremas y 

En la rebotica de la 
calle Leopoldo 
Pardines se preparan 
cremas de probada 
efectividad por miles 
de petrerenses. 

jarabes en las propias farmacias ha ido 
desapareciendo dando paso a la simple 
compra y venta de los medicamentos 
con o sin receta médica. No obstante, 
todavía existen farmacéuticos que si
guen la antigua tradición y preparan con 
mimo productos que el pueblo llano 
compra y utiliza día a día. Pero si la ela
boración de pociones y cremas en las re
boticas ha ido a menos, la figura del far
macéutico se ha potenciado y ha ido re
emplazado la gran labor que hace unos 
años desempeñó el popular médico de 
cabecera, aquel que diagnosticaba y 
aconsejaba al enfermo como si de un 
viejo amigo de familia se tratara. Ahora, 
son muchas las personas que prefieren 
consultar con el farmacéutico los temas 
que no revisten gravedad y que pueden 
resolver ese mismo día, evitando la ru
tina y la gran pérdida de tiempo de una 
sanidad pública excesivamente buro
cratizada y lenta. 

En la farmacia de Juan Luis Villarro
ya podemos comprar cremas hidratan
tes, nutritivas, antiarrugas, solares, anti
celulitis, limpiadoras, champús y aguas de 
colonia, escrupulosamente elaborados 
por este valenciano natural de L'Olleria. 

BALANZA Y GRANAJARIO. En la trastienda 

o rebotica de esta farmacia encontramos inf in idad de frascos, botel las, tu
bos, redomas, embudos y probetas, pero q u izás lo que más l l ama la aten

ción son dos pequeñas ba lanzas. A una de el las se le denomina exacta
mente granatario y sirve para pesar las pequeñas partículas de los distintos 

productos con los q ue se e laboran los cosméticos y las fórm ulas magis
tra les. Este utensi l io l leva en su pa rte inferior un pequeño cajón donde se 

guardan las m inúsculas medidas de peso q ue parecen sacadas de un l i
l i p utiense juego de n i ños. La medida más pequeña s irve para pesar diez 
m i l igramos y es una l ám ina de acero inoxidable cuya superficie no reba

sa a la de una lenteja. Estos aparatos tienen más de treinta años y en la 
actua l idad son sustituidos por modernas balanzas electrón icas, que sin 

d uda no tienen el encanto de estos utensi l ios fabricados en madera cuyas 

m inúsculas medidas de peso conservan el encanto de la elaboración de pro
d uctos rea l izados a partes igua les con m imo y con dedicación. 
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JUAN LUIS UTILIZA EL GRANATORIO. 

Estos productos dermatológicos se pre
paran según unas herméticas fórmulas 
magistrales que garantizan la autentici
dad y calidad de la crema o loción apli
cada sobre la delicada epidermis del ros
tro. Las recetas con fórmulas magistra
les siempre especifican «Hágase según 
arte» ,  un arte sin duda fuera de dudas y 
cuya garantía queda patente si nos ate
nemos a la demanda que este tipo de 
cosméticos genera dentro y fuera del 
ámbito local. Otro aspecto importante es 
que las cremas elaboradas en esta far
macia no tienen perfume, evitando de es
ta forma la presencia de resinas, esencias 
y extractos de plantas que pueden per
judicar y agredir la epidermis. 

Juan Luis realizó sus estudios de far
macia en la Universidad Complutense 
de Madrid y fue becado por el Colegio 
Farmacéutico de Valencia donde se 
creó el primer Departamento de Espa-

En España son 
muchos los 
farmacéuticos 
seguidores de las 
fórmulas elaboradas 
por Juan Luis 
Villarroya. 

ña de Dermofarmacia con el fin de re
cuperar la aplicación de las fórmulas 
magistrales que habían caído en desu
so con el paso del tiempo. Terminados 
los estudios decidió instalar su propia 
farmacia, cosa que le resultó muy difí
cil, tanto en el aspecto económico co
mo en el territorial. Encontró trabajo 
en un almacén de distribución de me
dicamentos de Murcia conocido por 
HEFAME (Hermandad Farmacéutica 

del Mediterráneo) donde estuvo du
rante cinco años. Fascinado por las fies
tas de moros y cristianos de Alcoy de
cidió visitar esta ciudad industrial don
de tampoco pudo llevar a cabo sus pla
nes profesionales. Las fiestas mayas de 
Petrer despertaron también su curiosi
dad y vino a conocerlas en el año 1988. 
Aquí entabló amistad con Marco Bazán 
quién le ofreció la venta del 50 % de 
su farmacia. El trato quedó cerrado, 
convirtiéndose Juan Luis Villarroya en 
socio de la farmacia de la calle Leo
poldo Pardines. 

Tras fallecer su predecesor adquirió a 
sus herederos el 50% restante quedan
do al frente de este establecimiento 
abierto al público desde hace más de 
treinta años y donde actualmente cen
tenares de mujeres petrelenses adquie
ren productos cosméticos de probada 
efectividad a unos precios muy asequi
bles para cualquier economía. Además de 
la elaboración de estos productos, tam
bién se preparan jarabes con plantas me
dicinales para resfriados y catarros. Los 
componentes de estos jarabes son prin
cipalmente plantas tan comunes como el 
tomillo, o menos conocidas como el ex
tracto de drossera. 

Según explica Juan Luis Villarroya, la 
piel tiene que estar cuidada diariamen
te puesto que también a diario recibe 
directamente las agresiones del frío en in
vierno, calor en verano, calefacción, ja
bones y una composición del agua de
masiado agresiva para la epidermis. To
dos estos elementos van resecando la 
piel que pierde flexibilidad y tersura se
gún transcurre el tiempo. Pese a que to
dos sabemos que el paso de los años es 
inexorable y deja su huella, este profe
sional de la cosmética aconseja el uso 
diario de cremas hidratantes, nutritivas y 
con colágeno (considerado el mayor fac
tor hidratante actual) para preservar la 
delicada textura de la piel cutánea de las 
múltiples agresiones externas que causan 
deterioros y para retrasar la aparición de 
esas marcas en el rostro que delatan, al 
margen de la estética, el sufrimiento, la 
alegría y en definitiva el paso de nuestro 
cuerpo físico por esta existencia material 
que tantos zarpazos nos suele dar a lo lar
go de toda una vida. ■ 
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LA ENORME FÁBRICA SE CONSTRUYÓ EN 1903 Y 19 AÑOS DESPUÉS SE TRASLADÓ A NOUELDA 

Más de cien telares llegaron a 
funcionar en la mayor industria 
que ha tenido la población 
En la  factoría s ituada en Santa Bárbara trabajaban más de 300 obreros 

Jamás nuestra población había tenido una factoría tan importante como la fábrica de lonas y algodón. El gran molino y 
sus dependencias estaban ubicados junto al río Vinalopó, en la partida de Santa Barbara. Daba empleo a más de 
trescientos operarios y sus productos competían con las más prestigiosas firmas del sector textil de Barcelona y Alcoy. 
Buena parte de las tiendas de campaña que se utilizaron en la primera guerra mundial se fabricaron aquí y muchos 
barcos fueron equipados con velas procedentes del establecimiento petrerense. Estuvo en funcionamiento durante los 
veinte primeros años del siglo pasado y cuando cerró fue desmontada piedra a piedra. De ahí que prácticamente no 
exista ningún resto de la espectacular obra. 

N. GUILLEN 

P
oco antes de las seis de la 
mad rugada de todos los 
días de la semana -menos 

domingos- los arcenes de la an
t igua carretera nacional de Al i
cante a Mad rid se l lenaban de 
gentes en una misma d i rección . 
Las sendas y atajos también. Po
co después de las seis de la tar
de las mismas personas real iza
ban el recorrido inverso. Eran los 
operarios de la mercantil Vicen
te Castel ló y Compañía Fábrica 
de Tej idos, Ti ntes, B lanqueo y 
Acabados de algodón . También 
elaboraban lonas, lonetas, velá
menes para barcos, piques y fo
rrería para el ramo de la zapate
ría. Más de trescientos acudían 
d iariamente a los telares exis
tentes entre el pantano de E lda y 
el caserío de Santa Bárbara, j un 
to a l  río Vinalopó. De él tomaba 
sus aguas para mover los molinos 
y poco después las devolvía al 
cauce med iante e l  acueducto 
que se aprecia en la fotografía 
q ue i l ustra este reportaje. La jor
nada era de doce horas in inte
rru mpidas a las que  había que  
descontar media hora para e l  al
muerzo y una hora para la co
mida que, debido a la d istancia 
que le separaba del pueblo, los 
obreros la realizaban en las ins
talaciones de la empresa. 

Muy poco se ha escrito sobre 
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aquella fábrica de lonas como po
pularmente se le conoció que fue 
el motor de la economía local de 
buena parte del primer tercio del 
pasado siglo. Tan solo José Ra
món Martínez Maestre, actual 
responsable de la b ibl ioteca Enri 
q ue Amat, escribió -cuando te
n ía 1 6  años- un amplio artículo 
en El Carrer (diciembre de 1 990) 
en el q ue reflejaba las vivencias 
que su abuelo, Ramón Maestre 
Navarro El Ample, le contó. Ra-

món fue encargado de la fábrica 
y los conocimientos que le trans
mitió a su nieto fueron de prime
ra mano. A el lo hay que añad i r  
una fotocopia de un  artículo pe
riodístico de la época que el pe
trerense Pedro Belló ha facil itado 
a la redacción de Petrer Mensual. 
Con ambas informaciones y al
gunas pesqu isas más hemos ela
borado el reportaje que  usted 
-lector- tiene entre sus manos en 
estos momentos. 

La fábrica de las lonas tuvo 
una ascensión meteórica. La co
yuntura nacional e internacional 
de aquellos años q ue desembo
caron en la Primera Guerra Mun
dial tuvieron mucho que ver en 
el despegue y la prosperidad de la 
industria texti l .  Su fundador fue 
Vicente Castelló Román el de la 
Tenda q ue fue alcalde de Petrer 
durante buena parte del tiempo 
que estuvo la factoría en pie. La 
empresa se fundó en 1 901 y se 



ubicó en el Molí L'Asut aprove
chando las aguas q ue d iscurrían 
por la rambla de Pu�a proceden
tes de La Mina. En 1 903 , gracias 
a la aportación económica del no
veldense Luis Sala Seller se com 
praron los terrenos de Santa Bár
bara y se construyó la primera 

Entre otros 
produdos de tela y 
algodón fabricaban 
tiendas de campaña 
para el ejército y 
velas para los 
barcos 

nave. Comenzó con sólo tres te
lares y al cabo de los años l lega
ron a funcionar simu ltáneamen 
te más de un centenar. En un ar
tículo periodístico escrito proba
blemente en 1 9 1 6  se decía que el 
establecimiento «está situado en 
el término de Petrel ,  ocupando 

uno de los parajes más pi nto
rescos y sonrientes» .  La empre
sa ganó mucho dinero y confor
me aumentaba sus beneficios 
ampliaba la superficie destinada a 
la elaboración textil y d iversifica
ba los productos que sacaba al 
mercado.  Tal fue la expansión 
que en poco tiempo hubo de de
rri bar u n  chalet que  se había 
construido el socio de Novelda 
para ampl iar las instalaciones fa
briles. Los textiles q ue al l í se fa
bricaban se distribuían por todos 
los puntos de España y por el ex
tranjero a donde iba a parar una 
parte importante de la produc
ción . La empresa petrerense cu 
yos despachos y oficinas estaban 
situados en Novelda no tenía na
da que  envidiar a las industrias 
del ramo de Cataluña o Alcoy. A 
la mercantil se le dotó de las más 
modernas lanzaderas y de las 
nuevas fuentes de energía. A la 
fuerza motriz del agua y del mo
l ino se le añadió el carbón ,  mo
dernas turbinas, motores de gas 
pobre ,  máqu inas de vapor y fi 
nalmente la luz eléctrica que fun-

MODA JOVEN EN TALLAS GRANDES 
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cionaba gracias a una gigantesca 
batería. 

Cuando la fábrica estaba en su 
cenit, tras el triunfo de la revolu
ción Rusa, comenzaron una serie 
de huelgas que deterioraron se
riamente la producción de los dis
tintos tipos de telas. Pese a las 

Después de su 
traslado la enorme 
fadoría fue 
desmontada piedra 
a piedra para 
aprovechar los 
materiales en otras 
construcciones 

amenazas de los dueños que cons
tantemente anunciaban el cierre 
de la empresa, nadie se lo tomó 
en serio hasta que finalmente los 
telares de Vicente Castelló y Com
pañía se trasladaron a Novelda 
que por aquella época era un pue-

CALZADO 
DE N I ÑO 

ambo\a 

blo mucho menos conflictivo que 
Petrer. Aquel lo su puso todo un  
trauma para nuestra población y 
un mazazo para la economía local 
por la gran cantidad de obreros 
que quedaron sin empleo o tuvie
ron que trasladarse a Novelda. Un 
«apéndice» de la empresa se ins
taló en El Molinet y Gabriel Pove
da Navarro, uno de los operarios 
aventajados, montó unos telares 
en la calle Cervantes que funcio
naron hasta bien entrada la déca
da de los sesenta. Posteriormente 
esta empresa derivó en lo que hoy 
es Juan Poveda, S .L . ,  Foamizados 
Petrel y Comertex. 

Cu riosamente ,  las impresio 
nantes naves industriales no se 
abandonaron .  Todo el material 
aprovechable (tejas, vigas, pie
dras, sil lares, puertas, ventanas, 
etc . )  fue vendido como material 
de obra para otras construccio
nes. De ahí la respuesta a que en 
la zona casi no aparezcan restos 
de la impresionante factoría que 
nos muestra la fotografía tomada 
desde la parte posterior de la Fon
da de Santa Bárbara. ■ 

A partir del 7 de enero 
grandes rebajas 

20% y 30% 

BOLSOS SEÑORA Y CABALLERO 
COMPLEMENTOS 

Jardines del Rey Juan Carlos I, 14 (Las Chimeneas) • PETREL 
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La Hostelería de Petrer en los 40 

S
eguir recordando cuántos había, 
cómo eran y de qué manera se 
desenvolvían los establecimien

tos en la década de los 40, vuelve a ser 
el argumento de mi modesta colabo
ración. Hoy hablamos del servicio de 
hostelería de la época, empezando por 

Hostal de la Plaza de Baix 
Fonda Maso 
Panets y Pebrella 
Central, Chico La Blusa, Frente de Juventudes y Tadeo. 
El Afilaó y Martinet. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Camarero. Joaquín «Panets» y sus hijos Joaquín y Vicente. 
Barra del Casino de Pebrella, el primero a la izquierda es su propietario, a 
continuación fami l ia  y empleados, con cafetera incluida. 

Panorámica 
del Casino 
de 
«Pebrella» y 
parte del 
teatro 
Cervantes. 
El mayor de 
los niños es 
Joaquín 
Martínez 
Chico. 
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Sole y Joaquín «Panets», continuadores de 
la dinastía. 

La fami l ia «Pebrella» al completo. 

el mayor entronque, El Hostal . Solamente 
había uno y estaba situado en el número 3 
de la Plaza de Dalt. Su nombre comercial 
era Hostal de la Plaza de Dalt y lo atendí
an sus propietarios Lucía Alcaraz y Elíseo 
Amat. 

Todo el tráfico rodado que llegaba a 
Petrer (vendedores con sus cabal lerías y 
carros que venían a la plaza del mercado 
central o por cualquier otra circunstancia) 
se hospedaban en este establecimiento, di
gamos que su clientela era mixta. Seguimos 
con la Fonda, también había una sola
mente, estaba situada en el número 1 O de 
la calle Miguel Amat, su nombre comer
cial era La Fonda de Maso, su propietario 

Martín Moltó «Martinet», año 1 920, 
fotografía muy de la época. 



Tista «E l  Chico de la Blusa» preparando un mesclat. E l  tio Tino con su familia. 
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La fami l ia de Tadeo, al completo. 

Boda de Joaquín y Sote, con sus fami l iares en el recordado rincón Tadeo escoltado por dos clientes punteros, 
del Casino de Panets. Gedeón y mi tío Joaquín «El Boix». 

y director, Francisco Payá. 
Este establecimiento desempeñó un 

papel muy importante en la época, a 
parte del dar servicio a los transeúntes 
también daba posada temporal a fun
cionarios, empleados y residentes que lo 
necesitaban. 

Casinos, tal como suena, habían dos, 
el de Panets, situado en la calle José 
Perseguer (actualmente se encuentran 
las oficinas de obras del ayuntamiento) 
atendido por Joaquín, Remedios y fa
milia y el de Pebrella (hoy oficinas de cul
tura del ayuntamiento) atendido por 
Ricardo, Lina y familia. 

Observamos que ambas edificacio
nes han elevado su rango. 

La denominación de Casino venía 
dada porque además de los servicios 
habituales también ofrecían música am
biental y de baile ya que ambos dispo
nían de un templete exclusivamente di
señado para la orquesta. Frecuente
mente actuaban pequeños número de 
varietés, la mayoría de las veces a car
go de un prestidigitador y su acompa
ñante. 

Existían cuatro bares: El Chico de la 
B lusa, en el Paseo de la  Explanada, 
atendido por lista y sus padres, la es-

Llusia y Elíseo, propietarios del Hostal. 

pecialidad de este establecimiento era el 
«Mesclat», con su toque genial del pi
có del 30. 

El Bar Central, en la calle José Per
seguer (hoy oficinas del BBV) atendido 
por Conrado y Asunción, con sus ex
quisitas salsas. 

Bar Tadeo en el número 28 de la ca
lle Pedro Requena, atendido por Tadeo 
y Domitila, verdaderos especialistas en 
aperitivos al horno. 

El local de recreo del frente de Ju
ventudes, situado en la Plaza de Dalt 
(hoy y entonces vivienda de la familia Al
caraz) al que también se accedía por la 
calle Miguel Amat y que lo regentaba 
el mismo Constantino Alcaraz y lo aten
día su yerno Baltasar, su esposa e hija. 
Aquí tuvimos el primer contacto con la 
barra muchísimos petrolancos, había 
bastante manga ancha para disfrutar 
de sus instalaciones deportivas sin estar 

afiliados y en la pizarra se recogían los 
resultados de fútbol que un emisario, 
en bicicleta, copiaba en Elda de otras 
pizarras. Eran los principios de quiniela. 

Tabernas había dos: la del Afilaó, si
tuada en la esquina que forman las ca
l les Numanica y Almas (hoy solar). No 
puedo precisar si por el nombre de la ta
berna se conocía a sus propietarios o 
por el de ellos a la taberna. Buen vino, 
habas hervidas y cacahuetes, eran su 
especialidad. 

La taberna de Martinet estaba si
tuada en la parte honda de la  calle 
Gabriel Payá, entre la oficina de cultura 
y el estanco de Millá. Este tramo de ca
lle tenía dos alturas, con 1 ,50 metro de 
desnivel, separado por un muro .. El ta
bernero era Matín Moltó, siendo su 
especialidad servir ricas viandas. Este 
establecimiento lo arrendó posterior
mente Antonio Cantó, montando el 
Bar Tonet. 

Como dato curioso, según datos de 
fuentes fidedignas, actualmente Petrer 
tiene censados 1 22 establecimientos 
hosteleros, contando bares, hoteles y 
restaurantes. 

Sabiendo que las comparaciones son 
odiosas, observemos 600=246. 

VICENTE MAESTRE MONTESINOS 
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Tras ocho años de gobierno 
municipal, Esquerra Unida, 
con la vista puesta en el año 
2003, continuará trabajando 
por un Ayuntamiento en el 
que se impulse un modelo 
urbano cuyo objetivo 
prioritario sea la mejora de la 
calidad de vida de los 
vecinos y vecinas de Petrer. 
Con propuestas que hagan 
visible un modelo de ciudad 
social, participativa, 
respetuosa con el medio 
ambiente, igualitaria, activa e 
integradora. 

A
demás, no olvidamos que 
los mun icipios necesitan 
hoy de un nuevo impulso 

transformador: cada vez son ma
yores las nuevas competencias, en 
consecuencia, también son nece
sarios más recursos económicos y 
una mayor descentralización, acer
cando la gestión municipal a la ciu
dadanía. 

Para continuar trabajando ha
ciendo realidad estos objetivos, 
EUPV- Petrer proponemos: 

UN PETRER 
DEMOCRÁTICO, CON 
PARTICIPACIÓN 
VECINAL 

Continuaremos mejorando la 
eficacia en la prestación de servi
cios y potenciando la participación 
ciudadana en la vida municipal. 

PARA ELLO: 
- Continuaremos con la genera

ción de nuevos espacios públi
cos entre la ciudadanía y el po
der local. La puesta en marcha 
de in iciativas como los presu
puestos participativos que acer
quen a la ciudadanía la decisión 
sobre las políticas de inversión 
en sus municipios. 

- Continuaremos desarrollando 
estructuras asociativas, partici
pando de manera activa en la 
vida municipal. 

- Crearemos observatorios de la 
participación. 
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Encarando el futuro 

U N  PETRER 
SOSTENIBLE, 
RESPETUOSO CON EL 
MEDIO AMBIENTE 

Desarrollando políticas de co
hesión social, de reequilibrio terri
torial , de accesibilidad, que garan
ticen un verdadero desarrollo hu
mano para sus habitantes y ga
ranticen la sostenibil idad futura. 

PARA ELLO: 
- Continuaremos desarrollando 

la «Agenda Local 2 1  » 
- Utilizaremos eficientemente los 

recursos, sustituyendo progre
sivamente los no renovables. 

- Reducción, recogida selectiva, 
reciclaje y reutilización de los 
residuos. 

- Fomentando la proximidad y la 
vida de barrio. 

- Creación y gestión de impues
tos ecológicos adaptados a la 
realidad municipal. 
Creación de condiciones favo
rables para el desarrollo de los 
desplazamientos no motoriza
dos, andando o en bicicleta. 

- Fijar mayores ayudas de carác
ter final ista (financieras, pro
moción pública directa . . .  ) pa
ra los sectores de la población 
con dificultades de acceso, tra
bajadores, mujeres, jóvenes, in
migrantes y mayores. 

- Creación de bolsas de vivien
das sociales en alqui ler. 

- Elaboración de programas de 

vivienda de VPO Régimen Ge
neral y VPO Régimen Especial. 

- Continuaremos potenciando el 
acceso a la vivienda usada. 

- Ampliando las bolsas de suelo 
público. 

UN PETRER SOCIAL Y 
POR LA IGUALDAD, SIN 
DISCRIMINACIÓN POR 
IDEAS, EDAD, SEXO O 
CONDICIÓN 

Trabajaremos para lograr equi
l ibrios sociales que aseguren es
tándares mínimos de dignidad pa
ra todos sus vecinos. Alcanzando 
el mayor grado de sensibil ización 
con los fenómenos de desverte
bración social, desarraigo, incerti
dumbre e inseguridad. 

PARA ELLO: 
- Continuaremos defendiendo los 

servicios públicos como garan
tía de equidad y de calidad . 

- Completaremos una oferta de 
equipamientos educativos, de
portivos y culturales que ofrez
can a todos los vecinos la posi
bilidad de mejorar su calidad de 
vida en d iferentes ámbitos. 

- Para Izquierda Unida la seguri
dad ciudadana no sólo estriba 
en las medidas policiales, sino 
también en las políticas que ga
ranticen la justicia social y el dis
frute efectivo de los derechos 
sociales de la ciudadanía: el em
pleo estable, la calidad y con 
derechos; la atención social; las 
viviendas públicas; la sanidad y 
la educación; la cobertura con
tra el paro, las pensiones públi
cas y de calidad. 

UN PETRER ACTIVO 

Trabajaremos por una econo
mía local estable y de calidad , con 
políticas activas, formación e in
formación para e l  empleo de cali
dad . 

PARA ELLO: 
- Continuaremos demandando 

la capacidad financiera real 
(tendente a gestionar el 25% 
de l  gasto público por  la  Admi-

nistración local, actualmente el 
. 1 3  %), lo que permiti ría dispo

ner de medios para desarrollar 
una estrategia mun icipal de 
empleo. 

- Continuaremos apostando por 
un sector público municipal. 

- Continuaremos fomentando la 
actividad económica de base 
local y de la economía social. 

- Continuaremos apoyando a las 
empresas, particularmente PY
MES, que generen empleo es
table, transformen el precario 
en fijo e introduzcan criterios 
de reducción de la jornada la
boral asociada a la creación de 
empleo. 

- Continuaremos poniendo en 
marcha de políticas activas de 
empleo capaces de desarrollar 
los nuevos yacimientos de em
pleo y elaborar pactos de em
pleo local, junto al resto de ad
ministraciones, donde partici
pen todos los agentes sociales. 

UN PETRER PARA LA 
INTEGRACIÓN Y LA 
MULTICULTURALIDAD. 
PAZ Y COOPERACIÓN 

Apostando por el diálogo, por 
la tolerancia y la integración , de
sarrol lando programas concretos 
para la misma. 

PARA ELLO: 
- Creando Oficinas Municipales 

para el inmigrante. 
- Continuaremos, tal y como se 

viene haciendo desde 1 995 , 
destinando el 0'7% de los Pre
supuestos Mun icipales para 
ayuda al desarrollo y coopera
ción. 

- Continuaremos apoyando los 
procesos de Paz, frente a la 
guerra, en la resolución de los 
conflictos. 

- Continuaremos apoyando y fo
mentando nuestra lengua y cul
tura local, como símbolo de en
riquecimiento ante la multicul
turalidad. 

JOSÉ ANTONIO HIDALGO 

ALCALDE DE PETRER Y CANDIDATO A 

LA ALCALDÍA POR ESQUERRA UNIDA 
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El deoorte en Petrer 
P 

etrer se ha convertido en un referen
te en la comarca en relación a insta
laciones y oferta deportiva. 

Instalaciones como la piscina municipal 
donde asisten personas de toda la comarca, 
personas además, con unas características 
muy diversas, desde bebes hasta personas 
de la tercera edad pasando por usuarios con 
cualquier patología médica, de rehabilitación 
o simplemente personas de deporte adap
tado. 

Si nos fijamos en las actividades del poli
deportivo municipal podemos observar la 
gran actividad diaria y la proliferación de es
cuelas deportivas y campeonatos de toda ín
dole. Por citar algún ejemplo contamos con 
uno de los mejores campeonatos de fútbol sa
la de toda la provincia. La actividad depor
tiva escolar es vertiginosa participando gran 
número de equipos en diversas modalida
des, futbito, fútbol, pilota valenciana, ba
lonmano . . .  , suplementado con una gran ac
tividad en escuelas municipales deportivas 
como karate-do, gimnasia rítmica, tenis, atle
tismo, balonmano, baloncesto. También po
demos encontrar actividades para todas las 

Jesús Esteban. 

edades y casi todos los colectivos sociales de 
nuestra ciudad. 

Bajo estas premisas ¿cómo debemos se
guir planificando el deporte en Petrer? 

En primer lugar es fundamental mante
ner una buena oferta deportiva e incluso ir 
más allá. Debemos ampliar la oferta para los 
colectivos que más demanda y necesidades 
tengan en estos momentos. Colectivos como 
la tercera edad y los niños más pequeños y 
debido a los cambios sociales (urbanización 
masiva junto con la disminución de los es
pacios abiertos, disminución de la natalidad 
y el envejecimiento de la población), han 
convertido a estos en los mayores deman
dantes de actividad física. 

Por otro lado también podemos presu
mir de unos clubes deportivos de gran nivel 
que además de su propia gestión, y con la 
colaboración de la Concejalía, organizan 
pruebas deportivas acordes al nivel de estos. 
Pero si hay un problema en común para to
dos estos clubes son sus fuentes de finan
ciación. 

Fél ix J iménez. 

Buscaremos y potenciaremos fórmulas 
que permitan a estos clubes mantener tan
to el nivel deportivo como el nivel organiza
tivo de las pruebas sin la necesidad de ir 
«mendigando» por los comercios y empre
sas de nuestra localidad. 

Después de afianzar esta amplia oferta 
deportiva lo que pretendemos buscar es un 
aumento en la calidad de estas ofertas, pla
nificando las actividades por profesionales 
que adecuen la actividad física a las necesi
dades de los usuarios. 

El fomento de la práctica del deporte y la 
potenciación mediante nuevas fórmulas ha
rá que no sólo podamos presumir de una 
amplia oferta deportiva y de calidad sino que 
al mismo tiempo mejorará nuestro estado de 
salud y de bienestar. 

JESÚS ESTEBAN CAMPOS 

CONCEJAL DE DEPORTES 

Vicent Brotons 

FÉLIX J IMÉNEZ JAÉN 

TRIATLETA Y MI LITANTE DEL PSOE 
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un orouecto Jouen oara Petrer 
Durante la legislatura de 

1 995 a 1 999, en que desde 

el Partido Popular de 

Petrer asumimos la 

responsabi l idad del 

Gobierno Municipal en 

materia de J uventud 

conseguimos la dotación 

de una Casa de la 

J uventud d igna 

plenamente equ ipada; 

dando un nuevo impu lso 

al Centro de Información 

J uven i l  y a servicios como 

el de promoción de 

empleo o el de 

orientación sexual.  

D
e cara al futu ro propo
nemos, como eje central 
de las nuevas políticas de 

juventud la « PARTICIPACION» 
de forma que los jóvenes organ i
cen actividades para los propios 
jóvenes, y donde el  Ayu nta
miento sea un instrumento a su 
servicio para el desarrol lo de sus 
actividades. Para el lo se creará la 
«TAU LA JOVE» y se fomentará el 
asociacionismo j uveni l .  

Elaboramos en este foro la re
dacción del Proyecto Integral de 
Juventud, con la participación de 
todas las concejalías que tengan 
relación en la materia, con solu 
ciones para todos los  grupos de 
edad . 

En materia de empleo propo
nemos el  aumento de las in iciati
vas de empleo j uven i l  y ocupa
cional , particularmente de las de 
carácter formativo, con la crea
ción de la Agencia de Orienta
ción , para informar a los jóvenes 
emprendedores sobre los pasos 
a segu i r  en la constitución de 
nuevas empresas. 

Un problema candente es el 
del acceso de los jóvenes a la vi
vienda , nosotros proponemos 
fomentar el  cooperativismo jo-
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Virginia Amat, mil itante NNGG 
Joven. 

ven y facilitar la i nformación so
bre subvenciones para facil itar 
el acceso a la primera vivienda. 
También planteamos potenciar la 
construcción y rehabil itación de 
viv iendas en el  casco antiguo 
marcando líneas preferentes de 
adquisición para jóvenes. 

Óscar Payá Porcel, mil itante 
NNGG Joven. 

Desde la « TA U LA JOV E » , 
pod remos plantear el proyecto 
de la «MATINA»,  donde se pre
tende que los jóvenes organ icen 
actividades de ocio, cultu rales y 
deportivas, poniendo a su d is
posición las  dependencias mu
nicipales a las horas y días que se 

necesite n .  Esto supone u n  es
fuerzo de imaginación y de par
ticipación.  

Uno de los problemas que tie
ne hoy planteados Petrer, es el 
de ofrecer alternativas para el  
tiempo l ibre de qu ienes van de
jando de ser n i ños s in l legar a 
ser plenamente jóvenes. Estos 
adolescentes de entre los 1 2  y los 
1 6  años, no cuentan con lugares 
apropiados a su edad donde re
alizar actividades lúdicas, y en los 
que completar su formación. Pro
ponemos complementar y esti
mular la labor que realizan d iver
sas asociaciones, como centro ex
curs ionista, bandas de mús ica ,  
parroquias, asociaciones de veci
nos, etc, y crear el  Centro Pi lo
to para Adolescentes , donde es
tos jóvenes tengan un punto de 
encuentro para relacionarse y de
sarrollar sus actividades de ocio 
y formación,  en especial durante 
los fines de semana. 

PASCUAL DÍAZ AMAT 
PRESIDENTE DEL PARTIDO POPULAR 

DE PETRER 
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Carta oberta als escolars de la Colla 

Musical del CP La Foia de Petrer 

D
e Petrer, al món» ,  eixe és el títol 

< < del CD que els x iquets i x iquetes 
deis últims cursos de Primaria del 

CP La Foia, amb la direcció del seu mestre Xa
vi Torres, ens han obsequiat com a regal mu
sical nadalenc d'enguany. 

« De Vi cent al CP La Foia» , és la carta o ber
ta que adrece a tots i totes els que han fet pos
sible el CD, i molt especialment als seus di rec
tes intérprets, aquesta colla musical d 'escolars 
de les faldes del castell de Petrer. 

Amigues i amics, 
Jo també sóc mestre de La Foia. En realitat, 

ho vaig ser, pero m'agrada util itzar el verb en 
present perqué, com en certs oficis, si s'és mes
tre del vostre col - legi , s'és per sempre: una fa
ena i un lloc on el vaig exercir que imprim ixen 
caracter. Així q ue en veure i ,  sobretot, escoltar 
el vostre CD em vaig portar una enorme ale
gria i vaig sentir un profund orgul l per l 'esco
la on vaig naixer a este bonic ofici de mestre 
fa ja més de vint anys. 

M'agrada tot aixo q ue dieu a la presenta
ció: la música com a llenguatge un iversal , que 
ens convideu a conéixer un  poc la música del 
nostre poble, el vostre q ualificatiu de «precio
ses» per a totes les melodies, la vostra deci
dida crida perqué ens fem músics (sempre es
tarem a temps, fins i tot els « poc habi ls» ,  com 
jo) , el considerable esforr; que haveu fet per a 
dominar determinats i nstruments . . .  1 m'agra
da molt com remateu la presentació: 

« Esperem que obrint aquesta caixeta musi
cal -nom gen ial , en comptes de ! ' impersonal i 
fred CD- que ara teniu a les mans pugueu gau
d i r  d 'un  o alguns tresors q ue la música us pot 
oferir. Sort a tots ! » .  Un final deliciós! 

Efectivament, ho he passat superguai es
coltant-vos moltes, moltes voltes. Heu fet un 
magnífic treball , heu demostrat que des de Pe
trer estant -ben arrelats a la terra, al país, a la 
! lengua- es pot arribar a q ualsevol racó del 
món. Heu viatjat, i ens heu fet viatjar amb vo
saltres, transportats per ritmes i melodies: De 
la plar;a de Baix, on giravolten els «nanos i ge
gants» ,  a Grecia, on es bailen danses doriques; 
de l 'Horteta, d'on venim, bufats o no, al nord 
del continent america; de la serra del sit, on 
puja el pastoret a vore el temps, a I ' A frica sub
sahariana; del carrer Major, on segur que va viu
re més d'un senyoret, a Méxic; de ! 'estimada 
i m ítica serra de Mariola, tota a floretes i ben 

■ 

u1cent erotons 
Rico 

Professor de la  

Facultat d'Educació 

de la U nivers i tat 

d'Alacant 

■ 

prop de Muro, a les terres germanes de Cata
lunya; de la riberenca Algemesí, amb la seua 
dansa ancestral, a la bella i septentrional Mo
rella; del foc de l 'Horta de Valencia a la plar;a 
d'un poble cuba on es baila un torrid bolero de
dicat a un senyor o senyora amb bells «ojos ver
des» .  

Em consta que aquest itinerari musical ha 
tingut un  guia ben competent, Xavi Torres, el 
vostre mestre, el meu benvolgut alumne. Xa
v i ,  hu i ,  és, sobretot, amic i col - lega, pero fa 
ben pocs anys va ser un inquiet i magn ífic dei
xeble meu, a l ' i nstitut Azorín, primer, i a la Fa
cultat d ' Educació, durant la carrera de magis
teri . Xavi vivia i viu amb passió els seus estu
dis -els académics, els musicals- i continua fent 
el mateix. Segur que estareu d'acord amb mi 
en una cosa: Si Xavi Torres va ser un bon alum
ne, ara és un mi l lor mestre. Quina sort que he 
tingut! quina sort que ten iu !  

En fi , un  CD fet amb trebal l ,  estima i i l · l u 
s ió d ' i nfants q ue és tota una fita per al col - le
gi de La Foia. Una mostra més de la magnífi
ca tasca educativa d 'un  centre escolar petrerí 
i públ ic -cal remarcar-ho en els temps que co
rren ! - absolutament exemplar. Vinga, a pel se
gon !  ■ 
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La región del si lencio 
Reseña  de  la  ú lti ma anto logía de  Paco Mol lá  

E 
I viernes 20 de diciembre, casi 
coincidiendo con el decimotercer 
aniversario de la muerte de Paco 

Mollá, y al mismo tiempo que se procla
maban los premios del X certamen de po
esía en honor de nuestro escritor, se pre
sentó en el Centro Cultural una nueva an
tología de poemas de Paco, esta vez reco
gidos por José Ramón Martínez Maestre. 
El libro, primorosamente editado, respon
de al deseo de la Fundación Cultural Po
eta Francisco Mollá Montesinos de pro
pagar la obra del gran lírico. Como lector 
apasionado de nuestro poeta, me congra
tulo con la aparición de este libro y quie
ro también añadir, con mi análisis, alguna 
matización que creo conveniente. Vamos a 
ello. 

Una magnífica fotografía de Amparo 
Montesinos, riquísima en sugerencias, ilus
tra una portada a todas luces equívoca, 
pues el lector puede creer que se encuen
tra ante un nuevo libro escrito por Mollá y 
publicado póstumamente. C reo que era 
necesaria, imprescindible, la referencia a 
que nos encontramos ante una antología 
seleccionada por un determinado recopi
lador. Así nadie se llama a engaño. No es 
cuestión de humildad u orgullo poner o no 
el nombre del recopilador en la portada; 
es sencillamente asumir la responsabilidad 
de un trabajo. Tal como se ha hecho se le 
ofrece un flaco favor al poeta- por una 
parte- y se confunde al investigador y al bi
bliógrafo, por otra. 

El libro se abre con una Presentación 
en la que Juan Conejero, concejal de Cul
tura, repasa la entrega de un pueblo a su 
poeta. Ciertamente Paco ha inmortaliza
do a Petrel en sus poemas pero sin duda 
Petrel, a través de sus instituciones y de la 
Fundación, ha correspondido vivamente a 
la memoria de su poeta. Siempre quedarán 
cosas por hacer pero es necesario también 
dejar constancia de lo que se ha hecho; y 
puede enorgullecerse la Concejalía de Cul
tura, todos los componentes de las distin
tas corporaciones municipales que de dis
tinto signo político han gobernado este 
pueblo, y también los componentes de la 
Fundación, de lo mucho realizado, que se-
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■ 

sa1uador 

Pauia 

Profesor de 
Li teratura y 

estudioso de l a  
obra de Paco 

Mol lá  
■ 

Me siento dolido por lo 

que a mí personalmente se 

me ha expoliado -unas 

veces citando bien, otras 

mal y otras sin cita-. 

rá siempre un estímulo para nuevos pro
yectos. 

Y pasemos al trabajo de José Ramón 
Maestre. Lo primero que me aturde es su 
poca generosidad con las fuentes en las 
que bebe, su continuo ninguneo con los 
autores a los que copia sin citar. Es muy 
probable que si hubiera puesto comillas a 
los párrafos que copia literalmente y a los 
que parafrasea con muy poca habilidad, 
su «original» trabajo se hubiera quedado en 
diez páginas que luego analizaremos. No, 
no está bien el saqueo de la propiedad in
telectual ; lo honesto es la cita, el entreco
millado, la alusión, la referencia . . .  a lo que 
no es de uno. Me siento dolido por lo que 
a mí personalmente se me ha expoliado 
-unas veces citando bien, otras mal y otras 
sin cita- y por lo que el recopilador ha he
cho suyo de otros muchos trabajos de quie
nes se han acercado honestamente a la 
obra de Paco Mollá. Es sorprendente que 
el recopilador haga abstracción de todo lo 
escrito y se arrogue (página 19) la misión 
de dar a conocer al lector la vida y obra 
del poeta como si nada anterior existiese. 

En cuanto a la vida del poeta, esa «bio
grafía paralela» como la titula el recopila
dor, - ¿paralela a cuál otra?, porque la que 
él escribe no es paralela sino fotocopiada 
de la que yo escribí en algunos libros y mu
chos artículos que no cita- en cuanto a la 
vida del poeta, digo, se ha perdido la oca
sión de investigar aspectos que siguen sien
do desconocidos; pero, claro, eso ya no es 
meter la cuchara en plato ajeno. Le doy 
unas pistas a José Ramón para sus próxi
mos estudios: el entorno familiar de Paco, 
su formación humana y literaria en Brasil, 
la verdadera influencia de los poetas por
tugueses, sus publicaciones en la prensa 
alicantina y de la comarca en el periodo 
1926-36, su actuación durante la guerra 
aquí en Petrel, en el frente de Guadarrama 
y en un hospital madrileño -ahí están sus 
poemas en una biblioteca-archivo de la ca
pital-, los años decisivos en la cárcel ali
cantina -ahí está su expediente esperan
do al investigador-, los duros años del exi
lio madrileño y eldense -ahí están sus es
critos diseminados en revistas y periódicos 
eldenses-, la soledad y el desamparo de 
sus últimos años . . .  En fin, tantas lagunas 
por llenar y que esta biografía paralela no 
ha sabido hacerlo. Porque, desde luego, 
no creo que sea aportación copiar una pá
gina entera de Antonia Maymón sobre la 
bondad del naturismo, u otra de una obra 
de Tolstoi, leída y subrayada por Paco Mo
llá en 1928 y que el prologuista relaciona 
como causa inmediata con un poema fe
chado por nuestro poeta . . .  ¡en 1 960! 

Y en cuanto a la obra de Mollá, prome
te José Ramón en su prólogo un análisis, 
eso sí: «someramente superficial» de los 
temas, de las influencias literarias, de la 
lengua y del estilo. Pues bien, una vez más 
el recopilador se limita a recopilar lo ya di
cho por otros y a copiar párrafos enteros sin 
entrecomillarlos; eso sí, algunas veces cita 
algunas fuentes. Ciertamente hay un apar
tado algo original (pág. 65-77), tanto que 
cae en contradicciones extremas. En la pág. 
65 se aporta como argumento de autoridad 
la opinión de Ferrándiz Alborz -quien tan
to y tan íntimamente conoció a Mollá- so
bre la influencia de Brasil en la concepción 



panteísta de l  m u n d o  q u e  ten ía Paco. A 
conti nuación J uan Ramón escri be que «se 
equ ivocan q u ienes aseguran que de B rasi l 
trajo ya una concepción panteísta del mun
do y el  m isticismo que  le caracterizaría en 
su mad u rez» , pero es que  en la página 56 
había afi rmado que « De esta experiencia 
(de la selva brasi leña) , matizada tras mu
chas lectu ras y la adq u is ic ión i ntelectual 
de muchos conocimientos, obtuvo el poe
ta su panteísmo , la conciencia de q ue Dios 
está en todo» .  Aparte de la pecu l iar con 
cepción de panteísmo que  tiene José Ra
món -y que, desde luego, con tal definición 
destroza toda la visión panteísta de Paco 
Mol lá , puesto que  no es lo mismo creer 
q ue « D ios está en todo» que «todo sea 
emanación de Dios » - , al final de su e lucu
bración no sabemos de dónde le viene a l  
poeta su concepción rel igiosa. Su tesis - y 
la de Fernando Navarro López- es que  su 
panteísmo «no  se entiende s in Pitágoras, 
s in  los teólogos med ievales acusados de 
herej ía , s in  Lei bn i z , Sp i noza , Sche l l i ng ,  
Schopenhauer y muchos otros autores» .  
Hombre , como ch iste vale pero com parar 
a Schopenhauer con Mollá , sugeri r  que sa
le de la lectu ra de Schopenhauer una po
esía de acendrado amor a la d iv in idad , de  
apasionamiento por e l  ser humano , por sus 
grandezas y deb i l idades, una poesía que  
exalta el  amor a la mujer, que  cifra en la  
un ión  con  la  natu raleza el sent ido de  la  
existencia, que  espera una  v ida suprate
rrenal . . .  ; sugerir que  todo el lo sale del pe
s imismo ex istencial ista de un  hom bre pro
totipo de l  m isógi n o ,  p rotot ipo de la re
n u ncia a la vida, teorizador  de un  mundo 
s in sentido , del fi lósofo que  proclamó que  
el mundo no es  bel lo n i  bueno ,  que  v io  en 
el su ic id io la  opc ión racional contra e l  
mal. . .  ; afi rmar s in sonrojo que «Mollá com
parte punto por punto la estética» de Scho
pen hauer  y q u edarse tan campante d i 
c iendo que  Paco Mol lá « renu ncia al mun
do  haciendo poesía» ; igualar la  ascética 
propugnada por el fi lósofo a la acética q ue 
l leva a Dios practicada por Mol lá . . .  es de
masiado.  Yo creo que hasta los propios au
tores de este ensayo tan su rrealista se dan 
cuenta de  e l lo ;  no  de  otro modo se e n 
t ienden s u s  palabras finales: « Puesto que  
desde  u n  pr inc ip io hemos  acced ido a la 
poesía perenne de Paco Mol lá desde la v i l  
perspectiva de l  concepto , este tergiversa
dor resumen es la cu lmi nación de nuestro 
despropósito filosófico» (pág. 23 1 )  Y aña
den :  « U na aproximación hacia el  trasfon
do  filosófico de su poesía puede ser  una  
tentativa abocada a l  fracaso , por  cuanto 
el poeta, como artista, parte de lo i rracio
nal , aunque no crea a part ir  de la nada» 

(pág. 235) .  Pues para este viaje no nece
sitábamos tales alforjas. 

E l  lector que  se introd uzca en este en
sayo sabrá que el pu nto de partida es que  
« Paco Mollá carece de una fi losofía , o pa
ra ser exactos , partic ipa de una  fi losofía 
perenne que  viene a ser la antípoda de lo 
que  el mundo moderno entiende por fi lo-

Se ha perdido la ocasión de 

investigar aspedos que 

siguen siendo 

desconocidos; pero, claro, 

eso ya no es meter la 

cuchara en plato ajeno. 

sofía (pág. 1 97) , pero resulta que  el pun
to de referencia de Mol lá , segú n los  auto
res ,  es Schopenhauer, y los ensayi stas los 
ponen en relación porque  encuentran en
tre e l los « u n  extraño víncu lo de co inc i 
dencias e i ncompatib i l idades » ;  desde lue
go,  desde ese punto de vista cabe todo ti 
po de vínculo entre los más contrarios de 
los seres. Menos mal , ¡ q ué al iv io ! , que  los 
autores encuentran el punto de encuentro 
en que  am bos t ienen « la necesidad de dar 
cuenta del l ugar específico que el ser hu 
mano ocupa en tanto que  se r  autocons
ciente» (pág. 201 ) A m í  me parecía que 
esa característica nos un ía a todos los hu 
manos . . .  conscientes . Pero después de es
te ensayo ya tengo mis d udas. 

S í, en cambio , les estoy agradecido a los 
autores por el detenimiento con el q ue han 
leído mis textos y han subrayado con un in
telectual sic una falta de ortografía hal la
da en el los;  eso q ueda muy resu ltón y de
muestra su perspicacia y su capacidad crí
tica para d istingu i r  una errata de impren 
ta. Algo e s  algo, pero e s  una  lástima que 
no hayan leído igual m i  trabajo sobre Luz 
en la senda y mi opin ión sobre el bud ismo 
de Paco Mollá . Se hu bieran ahorrado va
rias pági nas. 

Respecto a los poemas antologados, 
nada que dec i r  sobre la  se lección , pero 
¿qué criterio se ha uti l izado?. Se d ice que  
«es  una  ordenación cronológica pero no 
en el sentido genético del término.  Al con
trario , au nque  poemas contiguos perte
nezcan,  en cuanto al momento de su com
posición , a épocas bien distintas , pueden 

evocar una misma ci rcu nstancia vital o dar 
cuenta de una evolución , humana y poé
tica al mismo tiempo , del poeta petreren
se , que es  a fin de cuentas lo que queremos 
ofrecer a los lectores» (pág. 80). Si fuera así, 
es deci r, relacionar poemas un idos por u na 
misma circu nstancia vital , ¿por qué  se es
parcen a lo largo de la antología poemas 
que  se centran en el amor a la mad re? 
¿por qué se d ispersan los poemas sobre su 
experiencia amorosa? ¿por qué  se sepa
ran los q u e  tratan su especia l ís ima ci r
cu nstancia vital de la cárcel o de su acer
camiento a Dios? S i ,  como se d ice, se pre
tende dar cuenta de una  evolución poéti
ca y humana , ¿por qué se ha roto toda i la
ción entre las d istintas fases evolutivas de 
su poesía y se mezclan poemas de muy d i 
ferentes épocas que justamente consiguen 
desorientar al lector por no hallar ese h i lo  
cronológico humano o poético? 

Termino con una referencia al anexo bi
bl iográfico. Patri cia Navarro se c iñe a la 
prensa periódica local y , como escr ibe , 
«tampoco pretende abarcarlo todo» .  Con 
estos precedentes, no hay porq ué exigirle 
demasiado , aunque bien es sabido que Pa
tricia l leva mucho t iempo trabajando su 
tesis sobre la prensa y que es capaz de se
rias investigaciones. Ha sido una lástima 
que no le haya pod ido dedicar más t iem
po a esta b ib l iografía, porque tiene aspec
tos muy mejorables. ¿ I maginan a un i n 
vestigador que  para consu ltar u n  artícu lo 
de Rafael Azuar, por ejemplo , tenga que 
revisar todos los  periódicos del d iario In
formación del año 2002? Pues así cita Pa
tricia: tal artículo lo encontrará usted en el 
d iario La tribuna de Montevideo de l  año 
1 947 , o en La Verdad del año 1 989; y ha
la , a leer todos los periódicos de ese año . . .  
Todo u n  primor de  precis ión.  Lo l lamativo 
no es que se le hayan escapado unas cua
renta fichas b ib l iográficas , o que  no inc lu
ya artícu los o l i b ros citados en sus páginas 
por José Ramón o por Fernando; lo sor
prendente es q ue cite como b i b l iografía 
sobre Paco Mol lá los d iferentes artículos 
que se han escrito sobre los poetas pre
miados en el certamen que l leva su nom
b re pero que en  absol uto hablan sobre 
n uestro escritor. 

Pues bueno , a pesar de todos los pesa
res , el l ibro vale la pena. Leer un poema de 
Paco Mol lá está por encima de todas estas 
peq ueñeces, estas d isqu isiciones que s ir
ven para profund izar en la crítica l iteraria 
al enfrentar d istintos pu ntos de v ista. A 
veces pueden ayudar al lector a enmarcar 
mejor un texto , pero para entrar en la obra 
de un poeta como Paco basta con tener el  
corazón d ispuesto . ■ 
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0 DESDE LA CUEUA DEL ENCANTO 

Carta a los Reyes Magos de Oriente 

Queridos Reyes Magos: 

Os escribo desde mi pequeña villa de Pe
trer, y como todas, tiene sus pequeños pro
blemas diarios. Me he puesto a pensar, y me 
han surgido algunos deseos de agradeci
·mientos. Los mismos no son una relación ex
haustiva, ni los más problemáticos, n i  los 
más importantes, ni los más deseados, sino 
unos cuantos que me han ido surgiendo so

bre la marcha, y donde cada ciudadano 
podría confeccionar su propia lista, ya que 
en el fondo, la capacidad de pensar y de
cidir no nos la puede quitar nadie. 

Me gustaría agradecer en este año que 
acaba la labor a todos los grupos y aso
ciaciones de nuestra villa que no salen en los 
periódicos ni en la televisión todos los días, 
pero realizan una gran labor social, mucho 
más importante y necesaria de la que nos 
podemos imaginar. 

Me gustaría que Izquierda Unida re
capacitase sus planteamientos sobr.e el te
rrorismo y el País Vasco, y que sin me
dias tintas e intentos de justificación esté
riles, se pongan de lado de las víctimas y de 
los perseguidos por el solo hecho de no pen
sar como los terroristas. 

Me gustaría que la Policía Local en es
te año que empieza se emplea ra a fondo 
aplicando la ley contra las motos que cir
culan sin llevar seguro, que no llevan ma-

trícula, y sin casco, sin olvidar el terrible 
ruido que convierten las calles en circuito de 
carreras. 

Me gustaría que los políticos que nos 
gobiernen en la próxima legislatura pien
sen con calma y tranquilidad el destino que 
se le vaya a dar a los terrenos de LUVI, ya 
que de ello dependera mucho el futuro de 
esta villa . 

Me gustaría no volver a estar olvidado, 
como hemos estado durante estos cuatro 
años, donde no ha llegado una peseta a Pe
trer, ya que los gobiernan en Valencia y 
Alicante, no son del mismo partido que los 
que gobiernan en Petrer. 

Me gustaría agradecer a Paco Mollá, 
allá donde se encuentre, en este año del cen
tenario de su nacimiento, el legado escrito 
que nos dejó. 

Me gustaría poder reconfortar a nues
tros hermanos de Galicia, en estos momen
tos difíciles, aunque con el convencimiento 
de que con su fortaleza, saldrán para ade
lante, así como olvidarnos de todos los po
líticos, sin excepción, que han convertido la 
tragedia en su guerra política particular 
con diferentes tintes electorales. 

Me gustaría que en este año electora l 
que entra, el pueblo, como manifestación 
de sabiduría, sepa elegir a los representan
tes que pueden ser más positivos para nues
tra villa . 

Me gustaría saber como se va a solu
cionar el gigantesco atasco que se va a pro
ducir cuando se inaugure el complejo Bal
sa del Moro, y donde aparcaran todos los 
coches. 

Me gustaría que los inmigrantes de bue
na fe que han llegado de sus países y resi
den junto a nosotros, encuentren aquí la 
solución a los muchos problemas que tienen. 

Me gustaría ver que las Bases Iris ilu
minasen con su colorido el medio ambien
te, y no sean vertederos resultado de la de
jadez de los políticos, y si no es así, que a l  
menos tengan e l  decoro de  cambiarles el 
nombre. 

Me gustaría que Izquierda Unida em
piece a cambiarse el chip al escribir sus ar
tículos, que se olvide para siempre de viejos 
resentimientos y continuas referencias al 
pasado, que de un salto al futuro, porque los 
ciudadanos hace tiempo que ya lo hemos 

dado, y es penoso que a lgunos todavía 
piensen que ello puede suponerles beneficios 
electora les . 

BREVERÍA: Quisiera utilizar este pe
queño apartado para felicitar a todos los 
ciudadanos de esta villa estas Fiestas , y de

searles lo mejor para este próximo año. 

PÍNDARO 

Plaza España Telf. Móvil 630 732 698 03610 PETRER (Al icante) 
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L ' E X C U R S I D  H U 1 . . .  O N  A N E M  

Aquest passeig ho dedique a 
la meua germana lnma perque 
se que li encanta (ja, ja . . .  ), en
cara que cada vegada que l ' 
hem fet l 'hem enganyat i sem
pre hem procurat portar- la per 
llocs diferents per a que no sos
pitara. També m'agradaria fer 
un agra:iment a mon tio Juan ja 
que j unt al meu marit passa
rem un Dia de la Comun itat 

. buscant les «cavoies» (no se 
exactament si s 'escriu així) que 
mai no encontrarem, no et pre
ocupes tornarem altra vegada 

Ahí va . . . 
Com que el mes passat ferem 

la cova de l'Aigua, per rebaixar 
eixos qui los que de segur ens 
hem posat, pujarem al Xocolate 
pero ho farem des del naixe
ment de Caprala fent una xico
teta part del recorregut igual que 
!'anterior( les persones més va
lentes ho poden fer sencer tran
quil· lament des de Petrer). El pa
re de la meua amiga Salut, J .  
Octavio Maestre, deia q u e  es 
cridava Xocolate per « lo em
patxos» que resulta pujar, es pos
sible que tinguera algo de raó. 

Recordarem que abans d'a
rribar al naixement i a ma dre
ta tenim un camí pedregós, més 
endavant una casa , la de la 
Pela , pugem una senda fin arri
bar a un pla. 

Estem situats?. Dones bé , ara 
anirem a !'esquerra prestant mal
ta atenció per que el sendero! 
tant prompte apareix, com de
sapareix i torna a aparéixer ( se
gur que hi ha? ) Si. 

Poc a poc anem guanyant al
tura, després de trepar una mi
queta ten im davant nosaltres 
una casa en ru'ina. Si acaben de 
comen�ar sera ! 'excusa perfec
ta per a gaudir d'aquest racó tan 
meravellós, anomenat Racó Co
loma. Mentres estem per allí po
dem escodrinyar un poc així veu
rem un pou d 'arrossegament 
molt curiós queda exactament 
a la part dreta de la casa con
forme estem davant d'ella (a mi 
m'encanta sentir-me una gran 
exploradora o una investigado-

PET R E R  

Reme Mil lá Poueda 

H O C O LATE  
ta o fruit sec, aigua perque . . .  
«Ara v e  lo bo» . 

Tant prompte recuperem for
ces, ens posem en marxa. Per 
la part de darrere de la casa , 
després de pujar uns bancals, 
veurem un camí, si es pot dir ai
xina, amb un regall pel mig. Esta 
prou empinadet, pero a espen
tes i redolons, o siga amb difi
cultad, anem pujant fins trobar
nos amb un camí q ue sembla 
estar un poc més arregladet, 
anem a la dreta per ell .  El camí 

casa «racó Coloma». Darrere de la casa comen�a la costgera blanca que va al ra, amb imaginació pots con-. .  xocolate. Al final d'aquesta costera tan empinada troven el Pla Molais. 
vertir-te en el personatge que 
vullgues). 

Si ven im des de Petrer cami-
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nant és un bon moment per a fer 
una paradeta, prendre una frui-

pareix no acabar mai, quan pen
ses que ja hem arribat, encara 

continua pero com no ten im 
pressa anem mirant tot el  que te
nim davant nosaltres que no es 
poquet. Si el dia fara ciar con
forme anem cap amunt i a ·ma 
esquerra podrem veure fins i tot 
Saix, si mirem arrere divisarem 
tata la vall de Caprala i l 'Avaiol, 
és tot tant verd que per un mo
ment semb la que no estem a 
Petrer, el tipus de vegetació tam
poc és el que ten im per costum 
veure: savines, ginebres . . . 

Ja pareix que estem arribant, 

efectivament ací tenim un mun
tó de pedres, malló o fita, que 
ens ve a dir que estem en el punt 
més alt de la muntanya. Si es
carbem en aquest muntó troba
rem un xicoteta caixa de plastic, 
d intre hi ha un bloc i un bolí
graf per si voleu signar. Ahí es 
podem trobar coses com estes: 

El placer de la montaña es que 
siempre está ahí, como un buen 
amigo, te escucha, te desco
necta, te relaja y te hace respi
rar hondo. Te carga la batería y 
te renueva el alma. 

Moises Pérez M. 06/01 /02 

Si continuem la senda, un poc 
més baix i a ma esquerra, amb 
molta atenció , podrem esmorzar 
i fer balan� tranqui l · lament al 
abric d 'una roca gran que fa les 
voltes de cova. 

Bé , hem de tornar i ho farem 
pujant al molió i seguint tot el ca
mí que hi haviem fet, pero en 
aquesta ocasió no passarem pel 
Racó Coloma an irem fins arri
bar a les cases de Caprala. ■ 
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H I S T O R I A S  
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� 

a no existe la «mili». ¿A qué 

' 
viene ésto ahora? . . .  « Los re

cuerdos son las canas del co
razón, ,  8ijo algún pensador. Las tenemos. 
¡Vamos a recordar! 

Tal vez fuera 1 922 un año intrascen
dente en la Historia de España. En lo cultural 
nacional, se podría resaltar el Premio Nobel 
otorgado a D. Jacinto Benavente por su 
prolífico trabajo literario. Para los varones de 
aquel año lejano que nacieron en Petrer, 
---67 en total y alguno más que quedaría en 
el camino- iban a poseer un índice dife
renciador, pues, 21 años después iban a ser 
llamados a filas, constituyendo «la quinta de 
1943» ,  a la que también pertenece el au
tor que suscribe el presente escrito. 

Cumplir los 14  años en aquellos tiem
pos distantes, era un momento revelador. 
Terminaba el periodo escolar y se iniciaba 
la búsqueda de un trabajo formalizado. Di
cho así, parece muy simple la cuestión ,  pe
ro en el caso de esta «quinta» cumplió los 
14 en 1936, y en éste año precisamente, el 
1 8  de julio, estando en el periodo de vaca
ciones escolares, se inició por Franco, el al
zamiento militar contra el poder vigente, 
legalmente constituido. La República que 
fue instaurada por la victoria electoral del 
Frente Popular en las Elecciones Generales 
del 1 6  de febrero de este mismo año, iba a 
quedar malparada. 

La «Guerra Civil Española», cuya titu
laridad así perdura en los anales de la his
toria de España, iba a durar alrededor de los 
tres años con los avatares consiguientes 
-incluidos incertidumbres y nerviosismos
de los momentos difíciles. El conflicto béli
co finalizó el 1° de abril de 1939 y nuestra 
quinta se pudo eximir de ir a los frentes de 
combate. No obstante el momento de in
corporarse a filas había de llegar con algu
nas complejidades anticipadas. 

Hitler inició en septiembre de 1939 el 
conflicto bélico en Europa, -Mussolini se 
integraría posteriormente- que con la de
nominación de «La II Guerra Mundial» iba 
a durar hasta 1945. Aunque España no se 
encontraba con ánimos beligerantes y pu
do esquivar su entrada en este conflicto, 
con simpatías al «eje Roma-Berlín» ,  había 
de prepararse por si acaso y en Petrer con
cretamente, se iniciaron rigurosas jornadas 
obligatorias de formación militar para la 
gente juvenil. Los domingos por la maña
na, a lo largo de la explanada y camino de 
Salinetas, se formaban escuadras, con jefes 
de la «Falange» joven, que nos enseñaban 
la instrucción militar, con fusiles simulados 
al hombro -«esqueletos» de madera- de 
los restos que fueron abandonados, en lo 
que fue fábrica de armamento durante la 
contienda civil en nuestro pueblo. Al albe
drío de los jefes de escuadra, nos dirigíamos 
también al Templo Parroquial cantando «el 

P O P U LA R E S  

� dJ, 43, 
8 O aíiru� de vida 

cara al sol» a oir misa, -el pelotón de tam
bores y trompetas delante, en el que me 
encontraba como tambor- con presencia 
respetuosa en la Iglesia, toques alegóricos 
protocolarios de tambores y trompetas en 
el momento de la «Elevación», como si de 
un regimiento formal se tratara. Las pena
lizaciones por indisciplina eran severas. En 
el «CINEMA», situado en la explanada (Fue 

cárcel política en la guerra civil y la pos
guerra inmediata), se encerraba a los in
fractores, sin poder salir por la tarde. ¡ Do
mingo perdido! Incluso los indóciles, recibían 
castigos singulares. Una ración de aceite 
de ricino, como el ejemplo más habitual, 
que aumentaba a dos en situaciones rein
cidentes. 

El año 1943 fue decisivo para la «quin
ta». Nos llamaron a filas. ¡A la mili!... La43 
fue la primera en incorporarse completa al 
servicio militar. La de 1942 lo había hecho 
antes en dos «Reemplazos». El primero 
-durante la «guerra civil» en su auge- y el 
segundo en su momento, habiendo finali
zado la contienda el 1 º de abril de 1939. 

Reinició la 43 la costumbre de «antes de 
la guerra» de pedir para los «quintos», por 
las calles, inclusive tocando a las puertas 
de personas pudientes significativas, favo
rable para recoger más donativos. Buena 
la recaudación. Además, gestionamos la 

proyección de dos películas en el Teatro 
Cervantes a beneficio de la «quinta», que 
incrementaron la «caja», las cuales para 
constancia del recuerdo fueron: «Las ma
nos de OrlaK» y «El Legionario» .  

También el Ayuntamiento nos propor
cionó la harina y el aceite necesario y sufi
cientes para una buena «gachamiga». Eran 
productos escasos y controlados. Con re-
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sultados positivos en dinero y comestibles, 
pudimos celebrar una despedida «sonada» , 
en casa del «Tío Pepe El Alguacil» -situa
da en los bajos del castillo- acompañados 
de su «charanga» característica, guitarrones 
y otros artilugios de sonidos musicales pe
culiares, que amenizaron nuestros actos 
con típicas canciones y acompañamientos 
especiales. Un éxito. 

En Reclutamiento de Alicante no habí
an camas, por lo que hasta el traslado al 
Cuartel de Rabasa, hubo que dormir sobre 
colchonetas de esparto. Dos para cada tres 
«quintos». 

Los destinos fueron múltiples: Alican
te, Valencia, Cartagena, Barcelona, Madrid, 
Alcazarquivir, Melilla y a Viella en los Piri
neos, donde deambulaba un destacamen
to notable «antimaquis». (Los « Maquis» 
asentados en varios lugares de España, en 
lugares frondosos estratégicos, de acceso di
fícil sobre todo, fueron la guerrilla de resis-

tencia antifranquista durante un alargado 
periodo de la «posguerra civil española»). 

El incidente más notable de la quinta 
en su conjunto durante su permanencia en 
filas, tal vez fuera la muerte de José Mª Ber
nabeu «colorao», que tuvo la desgracia de 
ser atropellado por el tren, en un despla
zamiento por permiso. 

Casi tres años de «mili»; vuelta a casa 
y a vivir como se podía por aquellas fechas 
de dificultades y carencias, nada propicias 
para encontrar empleo estable a quienes 
no lo tenían. 

La fotografía que ilustra este artículo, 
-faltan seis de la misma- rememoró en 
1992 el 70 cumpleaños de nuestras vidas. 
2002 nos ha obsequiado con los 80. Con 

ilusión de celebrarlos, no ha podido ser. Los 
más de los que quedan, -remedando el 
«argot» militar- se encuentran en situación 
de «no útiles» conformados como sigue: 
28 los fallecidos. También 28 los que viven 
en Petrer. Y en otros pueblos próximos o le
janos existen 1 1  componentes de los 67 
que fueron su totalidad. 

Perduran la amistad y concordia de 
nuestra identificación peculiar y la opor
tunidad de recordar cuando nos vemos es 
agradable y nostálgica desde la mocedad 
que disfrutábamos entonces, antagónica 
a los momentos contemporáneos que go
zamos con los años cumplidos y experien
cias adquiridas, que estimulan a seguir vi
viendo y esperar. ¡Esperar!. .. Prodigio de 
palabra que entraña confianzas. ¡ Ley de 
vida inexorable! -¡QUINTA DEL 43! . . .  
¡ ¡AÚPA ! !  

JOSÉ Mª NAVARRO MONTESINOS 
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Me refería e l  mes pasado a lo 
conveniente y agradable que nos 
re ulta a nosotros, los represen
tados, saber que nos gobiernan 
personas que se prestan a com
prender y compartir las sensa
ciones derivadas de nuestra vi
da cotidiana en Petrer. Vimos 
que no era cosa muy habitual de 
nuestros actuales gobernantes, 
desgraciadamente. 

No tienen el cuidado y, ni que 
decir, la necesidad de compla
cernos en actuaciones a prime
ra vista nimias -y tal vez lo sean
pero que nos agradan y sobre to
do, seguro estoy, colaboran en 
mucho a educarnos en lo  cívico, 
en la sensibilidad y el gusto. Voy 
a citar varios ejemplos. Uno se
ría la entrada a Petrer desde el 
Reventón por el camino de la 
Bassa Perico ¿Han visto como 
está aquello?, un desastre. Cual
quiera, propio o extraño, que ac
ceda por allí pensará que entra 
a algún descampado peligroso. 
Otro, la célebre pasarela sobre 
La Rambla que une los barrios 
de San Rafael y San Jerónimo, 

R E F L E H I O N E S  D E  J U A N  D E L  P U E B L O  G A R C Í A  
A L  F U T U R O  A L C A L D E  D E  S U  P U E B L O .  ( 2 )  

Un Ayuntamiento de 
izquierdas sin sentido 

de la estética 
PoR JU N DEL PUEBLO 

ejemplo de obra arquitectónica. 
Se encuentra en estado deplo
rable. Otro más: las «bases Iris», 
una idea út i l  y tan educat iva, 
ejemplarizante a efectos ecoló
gicos. Descuidadas, hechas unos 
basureros. Y otros tantos que po
dría referir. . .  Muchas veces, es 
tan suti l la distancia e ntre lo 
bueno y lo malo que solo es cues
t ión de estética, como yo digo. 

Pero la estét ica no se refiere 
solo a obras, también debemos 
procurarla en las formas y com
portamientos porque si no has
ta podríamos parecer no é t i-

cos, que es cosa grave en políti
ca. Y lo que dijo esa jodida y sa
l udable « mosca cajone ra» de 
Píndaro en números pasados de 
esta publicación, también deja 
un tanto tocado el gusto por la 
estética de las formas en la iz
quierda que nos gobierna: Con 
qué artimañas consent idas se 
burla la voluntad popular en lo 
refe rente al nombre del nuevo 
colegio que sustituirá al entra
ñable para muchísimos petre
renses «Primo de Rive ra». O 
con qué falta de estética nues
t ro actual alcalde defendía la 

concesión de una contrata mu
nicipal a favor de una empresa 
amiga en perju icio de la que 
merecía ser  beneficiaria. Con 
lo  mucho que apreciamos las 
buenas formas de nuestro Hi
dalgo, es casi imperdonable que 
esto suceda. (Como también lo 
fue su ausencia en la conferen
cia de la Sra. Edurne, luchado
ra por la vida y la l ibertad en e l  
País Vasco) .  

Un ayuntamiento para ser  
de izquierdas, a mi  modesto en
tender, también ha de tener en 
las actuaciones y en  las formas 
ese sentido de la estét ica refe
rido que al nuestro parece fal
tarl e .  

Todo lo anterior me permi
te una recomendación a los can
didatos a alcaldes de mi pueblo: 
que no desprecien ni olviden las 
cosas nimias, los pequeños de
talles agradables para la vida 
social del pueblo. La suma de 
muchos de e l los hace que nos 
sintamos más ciudadanos, más 
petrerenses, más humanos, más 
felices. Y a la inversa. 

JESÚS AMORÓS SEGURA. S.L. 
Avda. del Mediterráneo, 1 27 • Apdo. de Correos 20 • 0361 O PETRER (Al icante)• Tel . 96 696 50 50 • Fax 96 539 02 89 

www.red.renau lt.es/amorossegura • e-mai l : amorossegura@red. renau lt.es 
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El Fogón 

Pedid y se os dará 
E

s una máxima preciosa y muy apli
cable a los tiempos que se nos ave

cinan :  Elecciones. Los mayores y no 
tan mayores tenemos que concien
ciarnos debidamente de quienes van a 
llevar las riendas del poder y meditar 
quienes son los que nos pueden pro
porcionar un status de vida mejor. Co
mo e.n nuestra sociedad actual los ide
ales políticos han ido esfumándose o 
desapareciendo ha quedado muy cla
ro que una vez alcanzada la meta que 
cada uno persigue se acaba lo que se 
prometió en su día. 

Es muy importante que a nivel lo
cal, pues es lo que más cerca tene
mos, analicemos, y vuelvo a repetir, 
quienes son las personas que nos van 
a gobernar durante los próximos cua
tro años. Yo creo que hoy en día, vota
mos más a las personas que a los ide
ales ya que esta palabra hace tiempo 
que desapareció del diccionario. 

Los mayores somos un colectivo muy 
importante a la hora de depositar 
nuestra papeleta, por eso pedimos y 
exigimos que nos expongan con total 
claridad el programa que cada parti
do va a poner en práctica .. . si llega a 
sentarse en la poltrona. Puestos a pe
dir ¿Cómo encontrar la fórmula para re
vitalizar el centro urbano de nuestro 
Petrer? Creo francamente que no es 
cosa fácil ya que somos pocos los que 
habitamos en esta zona y dada nues
tra edad es difícil, ya que de otra for
ma seriamos incluidos en el libro «Gi
ness de los records» .  No contamos con 
espacios para construir edificios y don
de nuestros jóvenes puedan ubicarse 
y formar sus familias. Al carecer de 

habitantes, el comerc io ,  cafeterías, 
etc, no tienen futuro. Esperemos que 
los nuevos gobernantes se estrujen un 
poco el cerebro y analicen que cosas se 
pueden hacer, quizás necesiten una 
receta mágica para poder darle vida a 
este pedazo de nuestro pueblo deno
minado: centro antiguo. Otro tema es 
el de las pensiones, lo tocaremos más 
adelante. 

Vamos a preparar nuestra receta 
recordando un refrán que dice «Has
ta San Antón ( 1 7  de enero) fiestas 
son » .  Alargamos un poco la Navidad 
y comenzamos a elaborar el siguien
te plato. 

POLLO EMPANADO CON SALSA 
Ingredientes. 
1 pechuga de pollo en filetes. 1 cebo
lla. 100 gramos de jamón. 1 cuchara
da de harina. 1 diente de ajo. 1 vaso de 
vino blanco. 1 cuarto de champiñones. 
2 cucharadas de pan rallado. 1 huevo 
y sal. 
Preparación. 
Salamos los filetes de pollo, reboza
mos con el huevo batido y pan rallado 
y freímos. En una cazuela a parte po
nemos el aceite, freímos la cebolla, el 
jamón picado, el ajo y cuando esté to
do a medio freir añadimos la harina, el 
vino y los champiñones cortados a lá
mina muy finos. Se le da un hervor y se 
le añade el pollo frito. Se tapa la ca
zuela y se deja hacer hasta que el po
llo esté tierno. Creo que os gustará 
tanto al paladar como a vuestra eco
nomía. 

Un abrazo 
EUFEMIA 
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Hidalgo � el 
Imprescindible 

Últimamente leo, s in sal i r  de mi asombro,  comunicados y 
escritos del Consejo Político de Izquierda Un ida, donde im
parten lecciones de ética política a todo el mundo. ¡ E l los, los 
y las de Izqu ierda Unida de Petrer!  

¿De verdad la gente de Izquierda U nida se cree a título 
ind ividual todo lo q ue d icen sobre ética política? ¿Saben que 
tienen toda la razón cuando denuncian a Zaplana u otros po
líticos del PP o el PSOE por tener comportamientos s imi lares 
a los de José Antonio Hidalgo? ¿Saben que estoy de acuer
do cuando Vds. dicen q ue los comunistas Ju l io Anguita y Ge
rardo Iglesias, al volver a sus puestos de trabajo, cuando de
jaron las responsabil idades políticas, son un  ejemplo a seguir  
de ética política q ue,  por cierto, no s igue en absoluto el « iz
q uierdaunidense» Hidalgo? 

Es cierto que en Petrer hay políticos locales q ue también 
practican el d ifícil arte de perpetuarse como personajes im
prescindibles h istóricamente, como «salvapatrias de campa
nario» ,  verbigracia: Carlos Cortés, Francisco Freire ,  Juan Co
nejero (PSOE), Enrique Torregrosa, Remedios Vera, Jesús Ma
estro (PP), Francesc Amorós, Ju l io Bernabé (EU PV) . . .  Así q ue 
aprovecho para sugerirle al Sr. H idalgo que intente formar 
un partido con todos el los, «en pro del i nterés de n uestro 
pueblo, nunca en interés ni del partido ni de las personas » ,  
por supuesto. Lógicamente, esta l ista i ría encabezada por e l  
propio Hidalgo y podría l lamarse « Los q u e  n o  pierden e l  con
tacto con la realidad » ,  tal y como EU les  l lama o,  también 
« Los de siempre otra vez » ,  como les l lamamos la mayoría de 
vecinos sensatos. 

« lzqu ierdaunidenses» , dejen de manipular elevando a J. A. 
Hidalgo al altar de los imprescind ibles. É l  no es imprescindi
ble. Nadie lo es en la h istoria de los pueblos,  él tampoco . E l  
Sr. H idalgo no pasa de ser un  político l isti l lo q ue embaucó al 
PP hace siete años y lió al PSOE hace tres y medio. Y ahí es
tá, como la Puerta de Alcalá, viendo pasar el tiempo, porqué 
de gestión ,  bien poqu ita, eh. Eso sí, sonríe, da palmaditas, 
besos a las abuelitas, apretones de manos y abrazos como na
d ie .  « ¡ Quédese, S r. H idalgo, q uédese! (Por muchos años . 
Amén) . 

J OSÉ NAVARRO MARTÍNEZ 

�AMPO N I  S.fi.S.  di Alfredo Ramponi 
ALMA ACCESORI, 

Sdad. Unipersonal 

en C/. Constitución, 2 0unto a Ayuntamiento) 
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Cualqu ier parecido con la realidad es pura coincidencia. LUIS & LUIS 

OPOSICIONES 
A CONCEJALES 
CONVOCATOR IA- CASTING 

El Ayuntamiento de Petrer convoca 
21 plazas de concejal 

Requisitos 

*Tener tiempo libre o aspiraciones de 
un empleo temporal (mínimo 4 años) 
*Reconocida trayectoria en las fies
tas de moros y cristianos, centro ex
cursionista, asociaciones de padres 
o haber sido entrenador de algún 
equipo de futbito. 
*Tener buena imagen (en el caso de 
los aspirantes de Izquierda Unida to
do lo contrario con el fin de no en
sombrecer la figura y el porte de Hi
dalgo). 
*Estar dispuesto a no pensar dema
siado y a seguir las consignas mar
cadas por qu ien más mande. 
*Se valorará los conocimientos del 
chino y del guaraní. 

Interesados presentarse a l  casting 
y a las pruebas físicas que se cele
brarán el próximo día 29 de febre
ro en la cumbre del Cid. Abstener
se curiosos. 

Fotografía de arch ivo de 

la convocatoria anterior. 

Como se podrá compro

bar, no todos superaron 

el casting en el año 1 999. 

El más joven se presentó 

para el pleno infanti l del 

d ía de la Constitució. 

UEClnos DE LA AUDA. DE ELDA RECLAMAn 

LA MITAD DE LOS BAncos DE SALlnETAS 

L
os vecinos, comerciantes y 
usuarios de l a  Avda. de E l 
da ,  consti tu idos en u n a  

Comisión Especial, recla marán a 
las autoridades locales que les ce
dan la m itad de los bancos y mo
bi l iario u rbano colocado recien
temente en la  Avda. de Sal ine
tas. En u na instancia p resentada 
al efecto señalan que se ha pro
ducido una clara d iscrim inación 
a favor de esta ú lt ima zona del 

casco u rbano. Dicen que el los l le
van m ás de dos años esperando 
el p rometido mobi l iario y que no 
aguantan m ás largas ni  excusas. 
Eso sí ,  exigen que se los instalen 
con vistas a la calzada y no  de 
cara a l a  pared como los han co
locado en Salinetas. De no cum
p l i rse su petición ,  se  tomaran la  
justicia por su mano y robaran los 
bancos de m arras aprovechando 
l a  escasa p resencia pol icial . 

¿TIENE PROBLEMAS DE ESPACIO EN SU CASA? 

¡Nosotros tenemos la solución! 
CONSTRUIMOS ARMARIOS EXTERIORES A MEDIDA 

En su propia fachada o en la del vecino 

Hondos y Alturas es
peciales con diversos 
decorados 

Recomendamos e l  
modelo Barbacoa 

VISITE ARMARIO
PILOTO en Paseo de 
la Explanada (frente 
a buzón de Correos) 

Diseña y Construye: 

ChapuzO .. o 
Con el aval del Ayun
tamiento de Petrer 

Abstenerse los intere
sados en armarios 
empotrados 
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